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ТЕМУ БЕСЕДЫ ПОДСКАЗАЛА КОНФЕРЕНЦИЯ

К А К  О Ц Е Н И Т Ь  
ПАРТИЙНУЮ  РАБОТУ?

РЕСПУБЛИКА: 
Д Е Н Ь  ЗА ДНЕМ

ф  Обогатить йомбииорма 
для птицы дефицитными бел
ками животного происхожде
ния позволит новея белково- 
минеральная добавка. По тех
нологии, разработанной спе
циалистами Грузинского фи
лиала Всесоюзного научно- 
производственн о г о  объеди
нения «Комбикорм», ее опыт
ная партня выпущена Гачиан- 
скнм заводом мясо-костной 
муки Госагропрома республи
ки.

ф  Первую партию нового 
композиционного полимер
ного материала, способного 
длительно противостоять воз

действию высоких те- 
тур, оставаясь отличным 
электриком, мэг> овчли ы 
заводе «Тбилзл чтроизс > 
Часть ее гут же, минуя 
готовой продукции, была от
гружена грузинским электро- 
возостроителям. Стеклотек
столит, для которого нагрев 
до 300 н более градусов по 
Цельсию — нипочем, ломё- 
жет им в решении сразу не
скольких проблем. Прежде 
всего, применение компози
ционного материала, а каче
стве изолятора и, возможно, 
проводника тока, повысит на
дежность работы злектрообо- 
рудования локомотива.

♦  Комплекс услуг по про
даже, установке, наладке, «  
также ремонту и техническому 
обслуживанию бытовой и ра
диоэлектронной аппаратуры 
предлагает новое республи
канское производств е н н о е  
объединение «Орбита-сервис». 
Объединение взяло на себя 
ряд функций, которые преж
де выполнялись работника
ми разных ведомств — Мин- 
торга и Минбыта Грузии. В 
объединении состыкованы ин
тересы производственников, 
обслужива ю щ е г о  персонала
и владельцев домашней те-

В резолюции «О ходе реализации ре
шений XXVII съезда КПСС и задачах по 
углублению перестройки» сказано: «Ре
шение судьбоносных для страны и со
циализма задач перестройки требует по
вышения руководящей роли партии и но
вых критериев оценки выполнения ею 
этой своей роли».

О каких критериях речь? С каких по
зиций надо оценивать партийную рабо
ту, когда столько перемен уже пришло 
.в нашу жизнь? Что здесь пригодится из 
прошлой практики и что уже сейчас сто
ит решительно отвергнуть?

Не обязательно быть партийным ра
ботником, чтобы иметь свои ответы на 
эти вопросы. Задать их можно любому 
из нас, из вас, читатели, — у каждого 
будет свой взгляд, свое мнение. Каково 
оно? Поделитесь. Начать же разговор мы 
решили с Вахтангом Арабидзе, плавиль
щиком Зестафонского завода ферроспла
вов, который в одном лице совмещает и 
рядового коммуниста — члена своего 
коллектива, своей парторганизации, и 
партийного руководителя, так как явля
ется членом ЦК Компартии Грузии. Есть 
и еще один повод обратиться к Вахтангу 
Ивановичу — он принимал участие в 
XIX Всесоюзной партийной конферен
ции.

— Всего лишь три строки в резолюции, а 
какой важный вопрос! Ведь выработка но
вых критериев оценки партийной работы, 
руководящей роли партии напрямую связа
на с реформой политической системы. Вы 
сами, Вахтанг Иванович, голосовали за про
ведение этой реформы и, следовательно, 
за перестройку партийной и советской ра
боты. Не так ли!

— Именно так. И голосовал не из жела
ния оказаться в подавляющем большин
стве, а потому, что уверен: самый верный 
выбран курс. И, мне кажется, очень свое
временно — тянуть нельзя — начат разго
вор о том, как, по каким показателям мы 
будем оценивать то, что делает секретарь 
партийного комитета, бюро или райком пар
тии, любой партийный орган. Надо, нако
нец, чтобы в этом вопросе была ясность. 
Конечно, сам я вряд ли смогу все «от и 
до» тут сказать — непросто это. Выскажу 
лишь то, что из своего опыта понял.

Сначала — об очевидном: как правило, 
работа партийного работника и выборного 
партийного органа у нас оценивается сквозь 
призму экономических показателей, хозяй
ственных результатов. Хорошо это или пло
хо? Мне кажется, однозначно на этот во
прос не ответишь.

— Почему же! Если вы сейчас скажите, 
что, с одной стороны, это так, а с другой — 
эдак, не дадите ли повод упрекнуть вас в 
желании избежать прямого ответа!

— И вы меня от этого предостерегаете?..
Тем не менее скажу так: конечный ре

зультат работы трудового коллектива, горо
да, района, республики при оценке эффек
тивности партийной работы надо обязатель
но принимать во внимание. Все дело в 
том — как это делать? У нас нередко — что 
тут скрывать? — поступают таким образом: 
сорвал завод договорные поставки — вы
говор не только директору, но и секрета
рю парткома. Или другая крайность: вы
шел коллектив на первое место в отрасле
вом соревновании — всем поголовно, в 
том числе и партийному руководителю, пре
мия. Своя логика тут есть. Но лишь на 
очень поверхностный взгляд. За критерий 
оценки принимается формальный признак, 
который не отражает истинное участие каж
дого в достигнутом результате. Может, парт
ком до предела выложился, а вмешались 
какие-то субъективные факторы — и нет 
плана. Разве мы не знаем факты, когда 
это не принималось во внимание, а в обос
нование 'наказания звучала формулировка 
«не обеспечил выполнения, не мобилизо
вал партийную организацию...»? Или разве 
при сильном коллективе не бывает пассив
ного парткома? Зачем же его поощрять, 
если лишь автоматически заслуги всех пе
реносятся на партийное, якобы, ядро?

Я так думаю: потому встал вопрос о но
вых критериях оценки партийной работы, 
что надо наконец четко разграничить, где 
сфера хозяйственной деятельности, а где 
партийной, и всем ясно сказать: вот те на
правления работы, за которые в ответе 
партия. А потом уже легко будет просле
дить по этим направлениям, что конкретно 
сделано — и оценить. Следующий шаг сов
сем уж прост: анализ покажет, как итоги 
партийной работы соотносятся с итогами 
хозяйственной деятельности и какова ме
жду ними причинно-следственная связь.

— Вот вы говорите: надо назвать та на
правления, по которым и действовать пар- 
тнн. Так на назовете лн!

— Почему бы и нет? Я свое мнение вы
скажу, а другие пусть добавят или поспо
рят со мной. Но сначала сказал бы о том, 
что партийному работнику не надо делать, 
от чего следует раз и навсегда отказаться, 
как от практики негодной, порочащей авто
ритет партии. Речь — о злоупотреблении 
своим положением. Нет, не о том говорю, 
когда человек в корысть впал и закон стал 
нарушать. Говорю о явлениях более рас
пространенных — о диктате партийного ор
гана, о нажиме, волюнтаризме, бюрократи
ческих уловках, о непогрешимости и свое
волии, зазнайстве и черствости. Вот сколь
ко всего набралось. Да только- все ли это?

Что-то наверняка забыл... Равнодушие к

человеку, например. Ведь, не правда ли, за 
равнодушие к суду не призовешь? Тем бо
лее, если разговор в кабинете с глазу на 
глаз был, если никаких документов, под
тверждающих, как говорится, этот факт, на 
свет не появилось... Знаете, о чем подумал? 
О том, что хорошо бы было еще одну ре
золюцию на конференции принять — «О 
партийной скромности». Но, с другой сто
роны, и стыдно было бы за такой документ 
нам, наверное, голосовать.

— Разве в резолюциях дело! Сколько их 
принимали — хороших, мудрых, обстоятель- 
ных. Читаешь сборники, изданные массо
выми тиражами, в которых собраны реше
ния съездов, пленумов, — и диву даешься: 
то, о чем мы сегодня как о важнейшей за
даче заявляем, не один десяток лет, как 
уже обсуждено и выдвинуто.

— Верно. Вот и в выступлениях многих 
делегатов то же беспокойство сквозило: как 
бы слово не повисло?

Но о резолюциях я не случайно завел 
речь. Давайте перечислю их — и вот они, 
направления, главные, первоочередные, 
партийной работы: углубление перестрой
ки, демократизация советского общества и 
реформа политической системы, борьба с 
бюрократизмом, совершенствование межна
циональных отношений, развитие гласности, 
подготовка правовой реформы. Разве не 
так? И не нужно партийным органам в су
губо экономические проблемы вмешивать
ся, и так дел — непочатый край.

Взять, например, демократизацию наше
го общества. Вспомните прошлогодний ян
варский Пленум ЦК партии. Мне кажется, 
именно тогда о развитии демократии во 
всех сферах всерьез и обстоятельно было 
сказано. И — что очень важно —  четко. 
Конкретно обозначено, что и как надо де
лать.

Давайте вспомним и первую реакцию на 
решения Пленума. И в частности, первые 
выборы на демократической основе, тай
ным голосованием, * из нескольких кандида
тур. У нас на заводе тоже выбрали по ре
шению коллективов начальников четверто
го, пятого, электро- и аглоцехов. Все они 
оказались на своем месте, оправдывают до
верие. То есть, хочу сказать, решение в 
том случав будет выполняться, если зало
женный в нем смысл отвечает назревшим 
потребностям общества, если в нем есть 
силы, способные эти решения выполнить. 
И главное, пожалуй,—намеченное не долж
но быть политическим фарсом.

Я не скажу, что все, записанное в резо
люциях конференции, предельно конкрет
но, бери — и разыгрывай, как по нотам. Да
же сетования слышал: мол, что делать, по
нятно, а как — неясно. На это у меня один 
ответ: вы знаете, как человек должен по 
совести жить? Это-то все знают. Так живи
те и работайте по совести. Честно, добро
совестно, так, чтобы люди, которые рядом, 
от вас только добро видели. Если человек 
свое сказать хочет — выслушай, не затыкай 
ему рот своей должностью, отбрось обиду 
и пойми говорящего. Если видишь рядом 
неугомонного, душой болеющего за кол
лектив, за город, в котором живет, помоги 
ему подняться на высоту народного избран
ника, стать депутатом, отдай за него свой 
голос, подскажи, пусть то же сделают твои 
товарищи. Если заметишь, что кто-то на
брасывает путы на смелость, инициативу, хо
зяйскую сметку, не отступи в сторону.

— Но ведь это — общечеловеческие, так 
сказать, вопросы. А мы говорим о партий
ной работе...

— Вы так думаете? Может, кто-то со мной 
и не согласится, но я уверен, что нет сей
час для партии более важного дела, чем 
возвращение к человеку. Вы не обратили 
внимания, сколько писем было опублико
вано в газетах и журналах — когда шла 
подготовка к конференции, — в которых, 
как ностальгическая нота, звучало: хочу, 
писали одни, чтобы каждый коммунист, да 
и беспартийный, мог, как в дом родной, 
прийти в свой райком партии; отчего, се
товали другие, секретарь горкома не мо
жет по душам, по-человечески, без ментор
ского тона поговорить с коммунистом, пусть 
даже в чем-то провинившемся?

Если у секретаря, как и у любого пар
тийного работника, с людьми человеческий 
контакт будет, и другие вопросы легче 
решать станет, и не возникнет проблем с 
развитием свободы слова и гласности, и 
выборы без нажима, по-честному пойдут, и 
Совет обретет новую силу, и эмоции, кем- 
то подогреваемые, не смогут подавить ра
зум, и восторжествует право человека быть 
личностью.

— По сути вы, Вахтанг Иванович, гово
рили о доверии к партийному работнику. 
Это доверие людей можно рассматривать 
и как один из важнейших критериев оцен
ки; причем как критерий, очень многое а 
себя вбирающий. Он со временем обернет
ся реальными голосами «за» и «против», 
когда первого секретаря партийного коми
тета будут рекомендовать, а потом изби
рать председателем Совета народных де
путатов. Вот тут-то и проявится четко и оп
ределенно, кто есть кто, н вполне одно
значно можно будет спросить: как руково
дитель партийного органа справился с зада
чей повышения руководящей роли партии 
а своем регионе! Люди ответят на этот во
прос, оказав доверие или отказав в нем.

— Да, этот критерий будет, пожалуй, са
мым верным.

лерадиотехники. Здесь пред
ложат высокий инженерный 
уровень обслуживание.

#  Для животноводов л е 
то — время, когДа поголовье 
набирает силу. Это хорошо 
понимают работники ф ер
мы Кварельского виногра
дарского совхоза, делая все 
возможное для роста произ
водства мяса и молока. Здесь 
много семей, заключивших с 
хозяйством договор на под
рядные отношения. Одна из 
них — семья Тархниашяили.

Н а с н и м к е :  телятни
ки Шота Тархниашвили, Гоча 
Гикошвили и доярка Люба 
Тархниашвили.

Фото Валерия Атабекова.

ПЕРЕСТРОЙКА СБЛИЖАЕТ НАС
Встречи М. С. ГОРБАЧЕВА на краковской земле
К Р А К О В ,  12 июля. 

(ТАСС). Сегодня древний 
Краков радушно встретил 
М. С. Горбачева, находяще
гося в ПНР с официальным 

эужественным визитом. 
Второй столицей Польши, 

колыбелью польской государ
ственности и культуры назы
вают этот крупный промыш
ленный и научный центр на 
юге страны. У Кракова бо
гатая и славная история. 
Каждое здание в его цент
ральной части —- неповтори
мый шедевр зодчества минув
ших веков, живое напомина-* 
ние о выдающихся деятелях 
польской и мировой культу
ры, науки, политики. Одна 
из ярких страниц в истории 
Кракова связана с жизнью и 
деятельностью В. И. Лени
на. В 1912— 1914 годах в 
этом городе, а  также в близ
лежащих населенных пунк
тах Белом Дунайце и Поро- 
нине жил и работал Влади
мир Ильич. Ныне здесь соз
даны ленинские музеи, кото
рые ежегодно посещают сот
ни тысяч людей со всех кон
цов народной Польши и мно
гих зарубежных стран.

...10 часов 35 минут по 
местному времени. Прибыв
ших из Варшавы на Краков

ский аэродром Балице М. С. 
Горбачева и его супругу 
встречали Первый секретарь 
ЦК ПОРП, Председатель Го
сударственного совета ПНР 
В. Ярузельский с супругой, 
первый секретарь Краковско
го комитета ПОРП Ю. Гае- 
вич, председатель Воевод- 
ск о п  народного совета А. Ко- 
зуб, презид е н т Кракова 
Т. Сальва, представители об
щественности.

В поездке по стране М. С. 
Горбачева с о п р овождают 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел
СССР Э. А. Шеварднадзе, 
секретарь ЦК КПСС В. А. 
Медведев, первый секретарь 
ЦК Компартии Белоруссии 
Е. Е. Соколов, посол СССР 
в ПНР В. И. Бровиков. С 
польской стороны — член
Политбюро, секретарь ЦК
ПОРП Ю. Чирек, кандидат 
в члены Политбюро ЦК
ПОРП М. Горывода, член 
секретар и а т а ЦК ПОРП 
Б. Колодзейчак, заведующий 
международным отделом ЦК 
ПОРП Э. Куча, министр ино
странных дел ПНР Т. Оле- 
ховский, посол ПНР в СССР 
В. Наторф.

Итак, одна из ленинских 
страниц на краковской зем

ле — Белый Дунаец. Скром
ный деревянный дом кресть
янки Тересы Скупень с дву
мя комнатами и мансардой 
был в 1913— 1914 годах ме
стом жизни и работы В. И. 
Ленина и Н. К. Крупской. 
Здесь Владимира Ильича ча
сто посещали соратники по 
революционной борьбе, здесь 
были написаны десятки ле
нинских работ. У входа в 
Дом-музей — к о л  оритный 
обряд гостеприимства: хлеб- 
соль на расшитом рушнике, 
играет капелла гуральских 
музыкантов.

М. С. Горбачев ознакомил
ся с экспозицией Дома-му
зея, где заботливо воссозда
на вся обстановка той памят
ной поры. В Книге почетных 
посетителей Генеральный се
кретарь ЦК КПСС оставил 
запись.

Несколько минут езды по 
зеленым склонам Татр — и 
кортеж автомашин прибыва
ет в Поронин. Здесь в октяб
ре 1913 года останавлива
лись вместе с В. И. Лени
ным участники поронинско- 
го совещания — российские 
социал-демократы. В парке 
музея, хранящего память об 
этом событии, установлен па

мятник Ленину — подарок 
ленинградских рабочих поль
скому народу. М. С. Горба
чев возложил к его подно
жию венок.

Нельзя понять Москвы, не 
побывав в Кремле, трудно 
составить представление о 
Праге, не поднявшись к баш
ням и дворцам Пражского 
Града. То же самое можно 
сказать об историческом цен
тре Кракова— площади глав
ного рынка со знаменитыми 
суконными рядами и башня
ми овеянного легендами Ма- 
риацкого собора. С его звон
ницы ежедневно в полдень 
звучит сигнал трубача—хей- 
нал, с которым в Польше 
сверяют время так же, кан 
москвичи с боем курантов 
на Спасской башне.

Во второй половине дня 
жители Кракова, заполнив
шие улицы и площади в ста
ринных кварталах, тепло 
встречали М. С. Горбачева, 
прибывшего из Поронина в 
Старый город.

Приветственные возгласы, 
рукопожатия, здравицы на 
пути советского руководите

ля по исторической плоша 
ди дополнило обилие цветов. 
Гвоздики и розы, гладиолу
сы и герберы — десятки луч
ших букетов со своих лот
ков дарят гостю древнего 
Кракова девушки-цветочни
цы. И не беда, что не у каж
дого припасены к этой встре
че цветы. Свою симпатию к 
человеку, которого польская 
общественн о с т ь  признала 
«самым популярным госу
дарственным р у к  оводите- 
лем», люди выражают улыб
кой, приветливым жестом, а 
еще — тем, что пропускают 
впереди себя детей.

В беседах с Генеральным 
секретарем жители Кракова 
желали успеха советской пе
рестройке, говорили о своих 
симпатиях к советскому на
роду, о важности дальнейше
го развития контактов ме
жду гражданами обеих стран.

Вечером М. С. Горбачев 
посетил Вавельский замок в 
Кракове и вместе с В. Яру- 
зельским принял участие в 
митинге дружбы польской и 
советской молодежи.

Завершив знакомство с 
Краковым, Генеральный се
кретарь ЦК КПСС возвра
тился в Варшаву.

Кавказская перевальная: 
н а  в е с а х  

общественного мнения
Сейчас трудно найти в нашей республике кого-либо, ко

му была бы безразлична проблема Кавказской перевальной 
железной дороги. Дискуссия вокруг этого сложнейшего объ
екта приобрела всеобщий характер. Ведь речь идет о трас
се, которая пролегает через богатые историческими памят
никами места с уникальной природой, раны которой, как 
известно, заживают очень трудно или вовсе остаются от
крытыми в результате бездумного вмешательства человека. 
Примеров тому, к сожалению, уже немало.

В минувшую субботу това
рищи Патиашвили Д. И., Анча- 
бадзе Г. А ., Гилашвили П. Г., 
Попхадзе Н. А ., Чхеидзе 3. А., 
Маргвелидзе Д. В., Сирадзе 
В. М. вместе с большой груп
пой представителей творческой 
и научной интеллигенции, ра
бочего класса, молодежных 
объединений совершили по
ездку вдоль предполагаемой 
трассы строительства Кавказ
ской перевальной железной 
дороги, чтобы сообща обсу
дить проблемные вопросы, 
уточнить их на месте. Ведь, 
как известно, Академии наук 
республики поручено провести 
тщательную экспертизу, и пос
ле всестороннего, гласного об
суждения с участием общест
венности будет принято окон
чательное -решение за или 
против сооружения этой маги
страли. ч

Маршрут поездки пролегал 
от Настакиси по АрапвскОму 
ущелью. В Настакиси ведутся 
археолог и ч е с к и е раскоп
ки, обнаружены памятники 
древности, захоронения. Если

осуществится строительство, 
это нанесет им урон — такое 
мнение высказывают некото
рые участники поездки. Тут 
же на месте даются компе
тентные разъяснения: предпо
лагаемые сооружения будут 
устроены в стороне от реско- 
пок. Более того, уже сейчас 
археологические работы фи
нансируются за счет строите
лей, а при условии прокладки 
дороги предусмотрено выде
лить археологам 3,5 млн. руб
лей. Но нужно принять все 
меры, чтобы жестокая рука 
цивилиэа ц и и не коснулась 
хрупких реликвий историче
ского прошлого.

А как сложится судьба вос
петого поэтами Арагвского 
ущелья, сумеем ли в случае 
положительного решения во
проса строительства сберечь 
его девственную природу и 
какая гарантия, что удастся 
сохранить чистоту Арагви — 
важнейшей водной артерии, 
обеспечивающей питьевой во
дой. Тбилиси и Рустави?

Вопрос резонный. Ответ за
ключается в том, чтобы най
ти такое решение, которое 
исключало бы нанесение ущер
ба природе края, обеспечило 
экологическую чистоту Араг
ви. Нужно тщательно просчи
тать все возможные вредные 
последствия, равно как и вы
году, которую может дать 

магистраль. Ведь, как гово
рили местные жители, только 
прокладка уже действующей, 
автомобильной дороги вдох
нула новую жизнь вокоуг: 
вернулись люди в села, по
лучили постоянную работу, 
улучшилось снабжение, бла
гоустроеннее стал быт.

Обо всем этом шел откро
венный, заинтересованный, по
рой острый разговор во вре
мя широкой дискуссии у са
мого портала Архотского тон
неля, пока только обозначен
ного у подножия гор. Лишь 
неподалеку завершается соо
ружение объектов соцкульт
быта, ведь они принесут не
сомненную пользу.

Сейчас, как известно, после 
соответствующих постановле
ний ЦК КПСС и ЦК КП Гру
зии строительные работы по 
сооружению тоннеля пре
кращены. Часть строительных 
подразделений перебазирова-

(Окончание на 3-й стр.).

Фестиваль «Мастера 
о п е р н о й  с ц е н ы » :  
заключительные аккорды
К У Т А И С И ,  12 июля. 

(ГРУЗИНФ О Р  М). Самые 
знаменитые импр е с а р и о 
позавидовали бы составу уча
стников заключитель н о г о 
концерта фестиваля «Масте
ра оперной сцены», состояв
шегося сегодня на сцене те
атра имени Ладо Месхишви- 

ли. В нем приняли участие 
Зураб Соткилава, Юрий Ма
зурок, Цисана Татишвили, 
Медея Амиранашвили, Но
дар Андгуладзе, Игорь Мо
розов, известные грузинские 
танцоры — Иамзе Долабе* 
ридзе и Вахтанг Гунашвили, 
певица Нани Брегвадзе, на
родные артисты СССР Ан
дрей Баланчивадзе и Одис
сей Димитриади. Популяр
ная драматическая актри
са Алла Демидова прочи
тала «Реквием > Анны Ах
матовой.

Они подарили кутаисцам 
настоящий праздник...

— Я участвовал и на пре
дыдущих фестивалях, но ны
нешний для меня особен
ный, — сказал народный 
артист СССР О. Димитриа
ди, — ибо он посвящен мо
ему другу и учителю Евге
нию Микеладзе. Это беско
нечно талантливый чело
век, и, несмотря на то, что 
он рано ушел из жизни, ус
пел внести большой вклад 
в родную культуру. Вез не
го невозможно предста
вить советское музыкальное 
искусство.

— Несмотря на то, что 
на мои плечи легли все за
боты и участника и орга
низатора фестиваля (Мак- 
вала Касрашвили «покину
ла» меня по независимым от 
нее причинам: уехала на га
строли в Анг л и ю) ,  я 
бесконечно счастлив, что фе
стиваль удался, — сказал 
народный артист СССР Зу
раб Соткилава. — Он полу
чился многогранным. Де
сять вечеров были разнооб
разными по жанрам: симфо
ния, опера, вокальные ка
мерные вечера... А  участие 
прекрасной грации ‘ Нино 
Ананиашвили!

Порадовало и то, что на 
концертах присутствов а л о  
большое количество моло
дых слушателей, заметно 
поднялся уровень Кутаис
ского оперного театра, ко
торый предложил два инте
ресных спектакля — «Да- 
иси» и «Иоланту».

Что же касается прове
дения будущего фестиваля, 
то хочется надеяться, что он 
станет международным.

К участникам фестиваля 
со словами благодарности 
обратился министр культу
ры Грузинской ССР В. Аса
тиани.

На закрытии фестиваля 
присутствовали товарищи Д. 
Патиашвили, П. Гилашвили, 
Б. Никольский, Н. Попха- 
дзё, 3. Чхеидзе, Т. Лордки- 
панидзе. В. Сирадзе.
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САК ПОТЕСНИТЬ БЮРОКРАТА
1. Какие полож ен ия  резолюции XIX Всесоюзной партийной кон ф е

ренции «О борьбе с бю рократизм ом » вы считаете наиболее важ ны ми?
2. Что, на ваш  взгляд, нуж но сделать  д ля  успешного выполнения 

этой  резолюции?

На вопросы анкеты отвеча
ют:

Александр ЛОГУА, 
электросварщик Зугдидского 
ремонтно-механического ком

бината:

1. В резолюции «О борьбе 
с бюрократизмом» ясно сказа
но, как надо вести борьбу с 
этим влом в экономике, в со
циальной сфере, в обществен
но-политической жизни и ду

ховно-нравственной области. 
И далее сделано очень важ
ное, как я думаю, замечание: 
«Увлечь за собой все обще
ственные силы на борьбу с 
бюрократизмом, добиться в 
ней реальных успехов партия 
сможет лишь в том случае, 
если она подаст убедительный 
пример демократизации соб
ственной деятельности и вну
трипартийной жизни, очище
ния ‘их от каких бы то ни бы
ло бюрократических наслое
ний».

Я — за трезвый взгляд на 
вещи, без всяких приукраши
ваний. И так скажу: очень мно
го накопилось у нас нерешен
ных проблем, словно лавиной 
они ‘идут. То за одну хватаем
ся, Пытаясь решить, то за вто
рую'--— а дело ни с мест,а.

О причинах такого положе
ния На конференции много 
было сказано. Не помню, что
бы с таким интересом слушал 
все репортажи из Москвы,— 
откровенный шел разговор. И 
все же больше делегаты упор 
на экономические трудности 
делали. Возможно, и правиль
но это. Но конференция — 
прежде всего политическое 
мероприятие, и хотелось бы, 
чтобы о тонкостях партийной 
работы там обстоятельнее ска
зали, чтобы не только участ
ники конференции, но и мил
лионы телезрителей — все мы 
в те  четыре дня были внима
тельными телезрителями — 
узнали более подробно, как 
должна меняться партийная 
работа в условиях перестрой
ки, развития демократизации 
и гласности. И еще жестче мож

но было сказать о партийных 
руководителях, которые отор
вались от народа — есть ведь 
такие, отошли от живой пар
тийной работы, обустроив се
бе уютные кабинеты. И о том 
услышать хотел бы, как так 
случилось, что остались та
кие горе-руководители без 
контроля и критики, на каких 
«дрожжах» выросли, а если 
вернее сказать, скатились — 
до бюрократов.

2. Ответ на второй вопрос 
дает резолюция. Она нацели
вает все организации партии 
на утверждение ленинского 
стиля я работе, предлагает 
поднять на качественно новый 
уровень проверку фактическо
го выполнения решений, поли
тических установок партии. 
Еще —  в который уже раз — 
подчеркивается: все коммуни
сты-руководители должны быть 

подотчетны первичным парт
организациям, должны чув
ствовать свою ответствен
ность перед коллективами, ко
торые возглавляют. Спрос за 
нарушение норм внутрипар
тийной демократии должен 
быть со всех одинаково строг. 

Только при этих условиях бю
рократ не найдет укромного 
местечка, подпадет под свет 
критики и гласности.

Наргиза ХУРЦИДЗЕ, 
полевод колхоза имени 

Фрунзе села Цители-Хеви Мая
ковского района:

1. Как член Маяковского 
райкома партии я принимаю 
участие в работе выборного 
партийного органа, присутст
вую на его пленумах, бываю 
в разных партийных организа
циях. То есть имею не только 
свой, в родном коллективе 
почерпнутый опыт, но и знаю 
о фактах, имевших, как гово
рят, место в других хозяйст
вах района. Когда все это вме

сте сопоставишь, легко прий
ти к выводу: там, где актив
но, заинтересованно работает 
большинство членов коллек
тива, где нет места скуке и 
равнодушию, где свои проб

лемы по мере возможности 
своими силами и решаются, 
там бюрократы плохо прижи
ваются . Так что правильно, 
считаю, в резолюции сказано:' 
«Решающим фактором иско
ренения бюрократизма явля
ется реальное полновластие 
народа, широкое вовлечение 
трудящихся в управление го
сударственными и обществен
ными делами».

2. Что делать, чтобы потес
нить бюрократа? Развивать 
самоуправление, переходить 
быстрее на хозрасчет — за 
создание бумажек никто ни
кому платить не станет. Под
нимать надо народ — пусть 
общественные организации ак
тивнее заработают, возьмут на 
себя ту ношу, что сегодня чи
нуши в неподъемные камни 
превратили. И еще: в подмо
гу активности закон должен 
действовать — надо, чтобы он 
на пути бюрократа поставил 
непреодолимые преграды.

Гюндуз АЙВАЗОВ, 
слесарь Марнеульского про
изводственного объединения 

«Грузнеруд»:
1. По-моему, буквально все 

положения резолюции «О борь
бе с бюрократизмом» важны 
в равной степени. Я , как де
легат конференции, готов под
писаться под каждым абза
цем, каждым словом: житья 
от бюрократов не стало, ско
лько интересных, важных, но
вых идей загубили они на 
корню! И не важно, какую 
должность занимает бюрократ, 
в каком кресле сидит — от 
него, особенно в новых усло
виях хозяйствования, одни 
убытки. Не говорю уже о чи
сто человеческих отношениях. 
Сколько нервов уходит, к при
меру, чтобы получить одну- 
две справки.

Я рабочий человек. Казалось 
бы, должен гордиться, глядя 
на горы щебня, который мы 
добываем. Но как часто серд
це щемит — эти горы все рас
тут и растут, а потребитель 
шлет телеграммы — мол, пос

пешите, из-за вас план сры
вается! Да не из-за нас. В 
конце первого квартала у нас 
оставалось невывезенной гото
вой продукции свыше месяч
ной нормы. И не по нашей 
вине — транспортники Подве
ли. Куда мы только не обра
щались... Железнодорожники 
ссылались на нехватку ваго
нов, автотранспортники — на 
плохое качество дорог, вслед
ствие чего темпы вывоза сни
зились. Непробиваемая стена. 
Лишь после вмешательства ЦК 
КП Грузии и вагоны нашлись, 
и транспорт заработал. Но 
неужели так надо решать 
проблемы?

Ещ е в 1986 году Совет Ми
нистров республики распоря
дился построить вокруг Мар- 
неули обходную дорогу про
тяженностью в 4,1 километра 
и стоимостью около одного 
миллиона рублей. Она на 20 
километров сократила бы даль
ность перевозок добываемых 
нами материалов, разгрузила 
бы Марнеули и ряд близле
жащих сел от автотранспорта. 
Улучшилась бы и экологичес
кая ситуация в городе. Одна
ко ни одно из трех минис
терств — автодорог, пром- 
стройматериалов и ф инансов- 
распоряжения не выполнило.

Резолюция «О борьбе с бю
рократизмом» должна стать в 
наших руках надежным оружи
ем. Иного пути нет. Иначе мы 
не просто заболтаем перест
ройку, «заканцелярим» ее  и 
подошьем к очередному то
му истории.

2. В принципе, на второй 
вопрос анкеты я уже отве
тил. Необходимо с умом ис
пользовать принятый на кон
ференции документ. И еще. 
Надо больше власти, реаль
ных прав сосредоточивать в 
руках трудовых коллективов, 
их советов.

На 32, то есть на трети пред
приятий района, созданы со
веты трудовых коллективов. В 
совет нашего объединения во
шли 54 человека, в большин
стве своем — рабочие. -И 
пусть не у всех хватает зна
ний. принципиальности при ре
шении тех или иных вопросов 
—  все это, как говорится, де
ло наживное. Главное — со
вет не заражен вирусом бю

рократизма, а значит, ему не 
грозит опасность попасть под 
влияние формализма и пока
зухи.

Гугуни ЧАНТУРИЯ, 
председатель колхоза имени 
С. Орджоникидзе Цаленджих- 

ского района:

1. Мне представляется очень 
важным то положение резолю
ции, где говорится о необхо
димости совершенствования 
аппарата управления. Поясню 
почему.

Сейчас звучит много пра
вильных слов о бюрократах, 
засевших в разных министер
ствах и ведомствах и тормо
зящих процесс перестройки. 
Но порой здесь допускаются 
перехлесты, весь аппарат уп
равления называют бюрокра
тическим. Неверно это. Возь
мите любую страну — без ор
ганов управления никто не об
ходится. Тут надо верные ак
центы делать: аппарат нужен— 
вопрос в том, каким он дол
жен быть.

2. Реорганизация, на мой 
взгляд, как и на взгляд уча
стников конференции, в кото
рой мне посчастливилось при
нимать участие, должна пой
ти таким путем.

Во-первых, руководить — 
не значит подменять нижесто
ящие звенья, и потому следу
ет каждому органу, включен
ному в процесс управления, 
четко знать свои функции и 
не пытаться забрать себе чу
жие права.

Во-вторых, как записано в 
резолюции, аппарат управле
ния должен быть полностью 
подотчетен выборным орга
нам, Советской власти, наро
ду-

В-третьих, органы управле
ния надо обязательно вклю
чить в хозрасчетную систему, 
что заставит их действительно 
работать на конечный резуль
тат, а не пускать мыльные пу
зыри циркуляров и рекомен
даций.

И последнее. Всем стоит по
стараться так сделать, чтобы 
мы — с одной стороны, тру
довой коллектив, а с другой, 
звенья, управления — не ме
шали, а помогали друг другу. 
Тогда и не будет проблемы 
борьбы с бюрократизмом.

•  НА КОНТРОЛЕ «ЗАРИ ВОСТОКА» — 
ПИСЬМА ТРУДЯЩИХСЯ

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы

В  коллективном письме 
жителей поселка Д ж варк 
Цаленджих с к о.*ъо района, 
поступившем в редакцию, 
говорилось о том, что они 
практически лишены воз
можности смотреть II прог
рамму телевидения.

В ответ на это письмо за
меститель начальника рес

публиканского радио - теле
визионного передающего цен
тре Д. Кавтарадэе сообщает^ 
что в поселке Джвари созда
ны все необходимые условия 
для тоге, чтобы принимать 
телепередачи I республикан
ской, I н II союзной прог
рамм. Однако ввиду того.

что I республиканская н I со
юзная программы транслиру
ются в метровом, а II союз
ная программа — в децимет
ровом диапазоне, прннймать 
их с помощью одной телеви
зионной антенны невозможно. 
Для приема II союзной про
граммы надо применить спе
циальные антенны — ДМВ ди
апазона.

Жители села Н. Кошаки- 
лиса Болнисского района об
ратились в редакцию с за
явлением о том, что в 1987 
году в селе' планировалось 
строительство средней шко
лы. Однако начатое строи

тельство приостановлено. В 
связи с этим указывается на 
необходимость ускорить ра
боты по строительству шко
лы, поскольку старая шко
ла находится в аварийном 
состоянии.

В связи с этим председа
тель исполкома Болнисского 
районного Совета народных 
депутатов Ш. Кулиев сообща
ет, что при ведении земля
ных работ на новом участке 
были обнаружены историчес
кие захоронения — гробни
цы. Центр археологического 
исследования Академин наук 
республики в связи с этим

запретил дальнейшее прове
дение работ и предложил со
ставить проект строительст
ва школы на новом участке.

В присутствии представите
лей совхоза и проектного ко
оператива «Архстройпроект» 
города Тбилиси исполкомом 
была выделена территория 
для строительства на опыт
ном участке школы.

В мае нынешнего года со
гласованная проектно - смет
ная документация генподряд
чиком сдана в УКС Министер
ства народного образования 
республики для . включения 
объекта в план строительства.

ф  Специализированная бригада электрослесарей, возглавляемая Михаилом Хо- 
диным, — одна из передовых на Тбилисском электровагоноремонтном заводе.

На с н и м к е :  электрослесарн Алексн Амиридзе, Жорик Григорян, Игорь Тю-
тюников, Борис Намичейшвили, бригадир Михаил Ходин и Валерий Володин.

Фото Валерия Атабекова.

•  УЧЕНЫЕ ГРУЗИИ — ПРОИЗВОДСТВУ

Ч А Й  Ф О Р М И Р У Е Т . . .  Х О Л О Д
Мороз и чей. На первый 

взгляд, понятия несовмести
мые. Однеко профессор 
Институте биохимии Аке- 
демии наук СССР Констан
тин Джемухадзе доказал 
обратное. В основе разра
ботанной им технологии 
производства чая — метод 
замораживания.

В течение нескольких лет 
ученый проводил экспери
менты на Ачквской чай
ной фабрике. И добился 
успеха.

Когда мы приехали на 
предприятие, то застали та
кую картину: одна за дру
гой в широко распахну
тые ворота въезжали ма
шины с листом. После со
ответствующих процедур 
сырье поступало на ленту 
конвейера. Вот зеленая 
масса плывет по нему, а за
тем попадает в «объятия» 
роллеров, где она скручи
вается. Так происходит раз
рушение ткани листа. Это 
очень. важный процесс, 
ведь от него зависят вку
совые качества столь лю
бимого нами напитка.

— Именно так формиру
ются основные качествен
ные показатели черного 
байхового чая, — поясняет 
директор фабрики Ролези 
Патарая. -— Идеально, ког
да клетки листа разруша
ются полностью. Но пока 
об этом приходилось лишь 
мечтать. Часть листьев не 
принимала участия в фор
мировании чая. Совсем 
иная картина при примене
нии новой технологии. Зна
чительно эффективнее рол
леров действуют образу
ющиеся после прохождения

через морозильную камеру 
в клетках листа кристаллы, 
они их разрушают пол
ностью.

—  И это не все, — всту
пает в разговор замести
тель директора Всесоюзно
го научно-исследовательско
го и экспериментально-кон
структорского института по 
хранению и переработке 
субтропических плодов Ле
ван Лазишвили. — Приме
нение метода К. Джемуха
дзе позволяет значительно 
интенсифицировать биохи
мические процессы, сокра
щает продолжительность 
технологического ц и к л а .  
Кроме того, можно будет 
перевести чайные фабрики 
на круглогодичный цикл 
работы. Ведь теперь есть 
возможность заморозить 
полуфабрикаты, сбрикетиро- 
вать их и заложить на хра
нение. И места им понадо
бится немного. Значит, не 
будет штурмовщины, порчи 
сырья. Все вместе это поз
волит улучшить качество 
грузинского чая.

Есть ли трудности с внед
рением новой технологии?

Нет. Все упиралось в то, 
что долго не находилось 
предприятие, которое взя
ло бы на себя производ
ство морозильных устано
вок. Куда только мы вме
сте с К. Джемухадзе не 
обращались. Но, наконец, 
нашелся коллектив, решив
шийся взяться за это де
ло, — Московское специ
альное конструктор с к о е 
технологическое бюро авто
матизации Научно .  иссле
довательского инстит у т а, 
структурно входящего в

научно - производственное 
объедин е н и е «Химмаш». 
Одна из морозильных ус
тановок уже находится на 
Ачквской фабрике, завер
шается ее монтаж. Можете 
взглянуть на нее...

Мы осмотрели эту шести
метровую установку. В этом 
сезоне она уже примет уча
стие в «рождении» чая. 
Специалисты подсчитали, 
что при суточном поступ
лении на фабрику 70— 75 
тонн сырья одна установ- . 
ка сможет «пропускать» 15 
тонн листа. На очереди — 
монтаж новых установок 
этого типа.

Преимущество новой тех
нологии состоит и в том, 
что с ее применением от
падет нужда в процессе 
завяливания. Лист прямо 
поступит на роллер пер
вой скрутки. Это значи
тельно повысит пропускную 
способность любой чайной 
фабрики.

Остается добавить, что 
большую поддержку К. 
Джемухадзе оказали спе
циалисты Всесоюзного на
учно - исследовательского^, 
и экспериментально - кон
структорского института по 
хранению и переработке 
субтропич е с к и х плодов. 
Именно в0 содружестве мос
ковских и грузинских уче
ных родилось ценное изо
бретение, не имею щ 1 
аналогов в мировой практи
ке.

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ, 

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Вос

тока»).

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ;

Р е ф о р м а :  и н т е р е с ы  о б щ е с т в а —
ч е р е з  л и ч н у ю  з а и н т е р е с о в а н н о с т ь
Глубоко и обстоятельно проанализировала XIX партий

ная конференция ход осуществления радикальной эконо
мической реформы в нашей стране. Переход на новые 
рельсы хозяйствования еще только разворачивается, но он 
уже оказывает отчетливое положительное воздействие на 
решение назревших производственных и социальных про
блем. Вместе с тем, как подчеркивалось в докладе М. С. 
Горбачева: «Практика выявила проблемы, которые приво
дят к пробуксовке нового экономического механизма. В 
какой-то мере они связаны с тем, что внедрены еще не 
все его элементы, что осуществлять реформу мы стали, 
как говорится, на марше, в ходе пятилетки, в условиях, 
когда уже были определены структурные позиции плана, 
при сохранении устаревших цен, прежних централизован
ных методов распределения ресурсов».

Вот., почему сегодня нам 
крайне необходимо еще раз 
внимательно с позиций XIX 
пархийной конференции рас
смотреть накопленный опыт, 
вдуматься ■ неиспользован
ные резервы.

Анализируя нынешнее со
стояние индустрии республи
ки, - мы можем отнести к по
ложительным сторонам про
цесса перестройки то, что 
продолжается дальне й ш е в  
преобразование материаль
ных условий производства 
при-- активизации процесса 
автоматизации и комплексной 
механизации и автоматизации 
производства. Так, число уста
новленных автоматических ли
ний в течение 1985— 1987 гг. 
росло в среднем за год на 

82 единицы против 30 единиц 
в минувшей пятилетке, ком
плексно - механизирован н ы х 
участков, цехов и произ
водств- —  на 275 против 43 еди
ниц, предприятий — на 32 
против 24 единиц соответст
венно.

Формирование техни ч е с 
кой базы производства проис
ходит сейчас на основе ус
корения внедрения достиже
ний научно - техническ о г о  
прогресса: среднегодовые за
траты не мероприятия по 
повышению ‘техниче с к о г о 
у родня произвол с т  в а за 
1986— 1987 гг. на 21,5 про
ц ен та ‘-превышали соответству
ющие показатели за XI пяти
летку, возросли масштабы 
внедрений.

Улучшилось и использова
ние рабочего времени, повы
силась ритмичность работы 
промышленности, сократилась

текучесть рабочей силы. В 
1987 г. и за истекшие месяцы 
текущего года несколько» улуч
шилось выполнение договор
ных обязательств по постав
кам; в промышленности пе
ревыполнены плановые зада
ния по объему производства, 
росту производительн о с т и  
труда, выпуску товаров на
родного потребления и про
изводству изделий улучшен
ного качества с индексом «Н».

Увеличивается охват пред
приятий новой формой орга
низации производства и тру
да — число производствен
ных и научно - производст
венных объед и н е н и й • за 
1985— 1987 гг. выросло на од
ну пятую и доля их состави
ла в 1987 г. 46,4 процента в 
общей численности промпер- 
сонала и 39,1 процента в объ
еме реализованной продук
ции промышленности. Растет 
охват рабочих бригадной форг 
мой организации труда, осо
бенно в бригадах, работающих 
в условиях хозрасчета.

Главная задача XII пятилет
ки заключается в том, что 
она должна, с одной стороны, 
реализовать стратегический 
курс партии на ускорение со
циально - экономического про
гресса, а с  другой, максималь
но способствовать устранению 
негативных тенденций послед
них пятилеток, о со б ен н о  
одиннадцатой, с  тем, чтобы 
обеспечить высокие темпы 
развития на основе углубле
ния интенсификации производ
ства и научно - технического 
прогресса в течение ближай
ших 20 лет.

Однако анализ итогов пер

вых двух лет текущей пятилет
ки свидетельствует о том, что 
переход к новому качеству 
экономического роста в рес
публике осуществляется край
не медленно, и темпами ни
же среднесоюзных.

Активизация процесса ав
томатизации и комплексной 
механизации и автоматизации 
производства в первые годы 
текущей пятилетки была ско
рее количественной, нежели 
качественной и поэтому не 
дала заметных результатов. 
Рост фондовооруженности тру
да по-прежнему сопровожда
ется снижением эффективности 
использования ресурсов прош
лого труда. По-видимому, 
внедряемые средства механи
зации и автоматизации по сво
им технико - экономическим 
параметрам не соответствуют 
требованиям нынешнего эта
па научно - технического про
гресса, по-прежнему сохра
няются недостатки в преоб
разовании технической базы 
производства, характерные для 
десятой и одиннадцатой пя
тилеток.

К их числу относится, во- 
первых, все еще низкий уро
вень механизации и автомати
зации как производства, так 
и труда, несмотря на относи
тельно высокий количествен
ный рост устанавливаемых на 
предприятиях средств меха
низации и автоматизации. 
Примерно две пятых предпри
ятий, состоящих на самостоя
тельном балансе, не имеют 
никаких средств механизации 
и автоматизации производст
венных процессов, автомати
ческого и полуавтоматическо
го оборудования; уровень ме
ханизации и автоматизации 
труда за десятилетие (1975— 
1985 гг.) вырос всего на 3,5 
процентных пункта.

Во-вторых, механизация и 
автоматизация производства 
происходит некомплек с н о, 
причем идет ориентация пре
имущественно на оснащение 
основного производства.

В-третьих, в республике от
мечается менее прогрессив
ная, чем в промышленности 
других регионов страны, струк
тура основных фондов: ниже

доля машин и оборудования, 
весьма небольшой удельный 
вес автоматического обору
дования в общей стоимости 
машин и оборудо в а н и я, 
медленно осуществл я е т с я 
качественная перестройка пар
ка машин и оборудования с 
целью внедрения прогрессив
ных их видов для новых тех
нологических процессов, ухуд
шилась по сравнению с 1981 г. 
возростная структура обору
дования.

В-четвертых/ крайне медлен
ными темпами идет обновле
ние основных фондов: доля
средств, выделяемых на за
мену изношенного и устарев
шего оборудования, обеспе
чивала ежегодную замену 
орудий труда в промышленно
сти в размере 1,2— 1,4 про
цента (по стоимости); в не
достаточных объемах проис
ходит модернизация произ
водственного оборудования.

В силу изложенных причин 
материальные условия про
мышленного производства на 
нынешнем этапе технического 
прогресса не соответствуют 
современным требованиям и 
совершенствование их на но
вой технической основе осу
ществляется крайне медлен
но. Поэтому темпы роста 
производительности труда и 
других параметров развития 
снижались. Так, продукция 
промышленности росла в 
среднем за два года на 3,5 
процента против 5,4 процента 
в среднем за годы XI пяти
летки и 4,4 процента в сред
нем по стране. Производи
тельность труда — на 2,9 про
цента против 5,2 по республи
ке и 4,3 процента по стране. 
Темп роста в 1987 г. как про
мышленной продукции, так и 
производительности труда был 
ниже, чем достигнутый в 
1986 г.

К сожалению, введенная в 
нынешнем году система го
сударственного заказа, как 
справедливо отмечалось на 
XIX партконференции, яви
лась, по сути дела, тем же 
самым командно - админист
ративным методом «давления 
планом», которое сводит на 
нет хозяйственную самосто

ятельность предприятия, его 
возможности правильно стро
ить свою экономическую и 
техническую политику.

На развертывании научно- 
технического прогресса не
гативно сказывается отстава
ние машиностроительной про
дукции по качественным ха
рактеристикам. Машинострои
тельные предприятия не обе
спечили выполнение плана 
1987 г. по обновлению про
мышленной продукции и вы
пуску продукции, соответству
ющей мировым стандартам.

Не уделяется должного вни
мания своевременной подго
товке высококвалифицирован
ных кадров. Между тем, про
цент обновляемости численного 
состава рабочих весьма боль
шой — коэффициент оборо
та по выбытию и коэффици
ент оборота по прибытию до
ходит до 25 процентов. Этот 
фактор, плюс текучесть ра
бочей силы и поступление но
вой техники диктуют острую 
необходимость своевремен
ной и целенаправленной под
готовки кадров, тем более, 
что эта работа в республике 
не поставлена на должный 
уровень. Показательным яв
ляется тот факт, что как в 
XI пятилетке, так и в 1986 г., 
по ориентировочным подсче
там, за счет повышения ква
лификации работников не бы
ло получено прироста чистой 
продукции.

Повышение темпов развития 
промышленного производства 
не всегда подкреплялось со
ответствующим улучшением 
договорной дисциплины, вы
полнением плановых обяза
тельств по выпуску продукции 
в намеченной номенклатуре. 
Нарушение договорных обя
зательств преодолевается мед
ленно. План реализации про
мышленной продукции с  уче
том договорных обязательств 
по поставкам за 1986 г. вы
полнен на 98 процентов, за 
4987 г. — на 98,2 *процента. 
Не выполнили договорные обя
зательства в 1986 г. 19,4 про
цента общего числа промыш
ленных предприятий, отчиты
вающихся по этому показате
лю, в 1987 г. — 16,7 процента.

За январь—май 1988 г. по
ложение несколько улучши
лось — договорные обяза
тельства по поставкам выпол
нены на 99,3 процента, а до
ля предприятий, не выполнив
ших договорные обязательст
ве, снизилась до 10,3 процен
та. Однако по ряду минис
терств, объединений и пред
приятий уровень выполнения 
договорных обязательств был 
ниже как среднереспубликан
ского, так и за аналогичный 
период прошлого года. В на
ибольших суммах недопоста
вили потребителям продук
ции в соответствии с заклю
ченными договорами Метех- 
ский комбинат стройматери
алов, Каспский цементно-ши
ферный к о м б инат, Цален- 
джихское ПО чайных фабрик, 
Болнисский и Агарский кон
сервные заводы, ПО «Боржо
ми», ПО «Грузэле^ромаш», 
НПО «Грузсельмаш», Цхака- 
евский ковровый комбинат и 
ряд других.

Пока еще малоэффектив
ным остается существующий 
уровень организации произ
водства и труда. Рост коли
чества ПО и НПО. доли заня
тых в них работников, доволь
но широкий охват рабочих 
бригадной формой организа
ции труда не сопровождался 
повышением производитель
ности труда. Абсолютный уро
вень производительности тру
да на предприятиях, входящих 
в состав ПО и НПО, в 1986 г. 
и в 1987 г. был ниже, чем на 
предприятиях, не охваченных 
новой формой организации
производства и труда.

Не реализовали полностью 
свои резервы и предприятия,
перешедшие на самофинан
сирование и самоокупаемость. 
Среди них оказалось гораздо 
больше коллективов, которые 
не обеспечили выполнение
договорных обязательств по 
поставкам и плана прибыли.

По-прежнему нет должно
го внимания режиму эконо
мии. По данным 1987 г ., име
ет место удорожание себесто
имости промышленной продук
ции.

Основными проблемами, 
которые в первую очередь 
следует решить для успеш
ной реализации задач пере
стройки и ускорения соци
ально - экономического про
гресса в промышленности рес
публики, на ближайшую пер
спективу, на наш взгляд, сле
дует считать:

— ускорение темпов об
новления материальных усло
вий промышленного произ
водства на базе последних 
достижений науки и техники;

— усиление внимания к 
подготовке высококвалифици
рованных кадров;

— первоочередное техни
ческое переоснащение ма
шиностроительного комплек
са республики, а внутри ком
плекса, основного его звена— 
станкостроения, приборостро^ 
ения и электротехнической 
промышленности;

— резкое улучшение ис
пользования производствен
ного потенциала; переход не 
двух-трехсменные режимы ра
боты;

— расширение круга пред
приятий, оснащаемых средст
вами механизации и автомати
зации;

— достижение комплекс
ности внедряемой новой тех
ники; ускорение темпов ав
томатизации, усиление робо
тизации и компьютеризации 
производства, внедрение без
отходной технологии на осно
ве создания комплексных 
межотраслевых комбинатов 
замкнутого технологического 
цикле;

— значительное повышение 
темпов возмещения машин и 
оборудования;

— значительное повышение 
уровня механизации и авто
матизации труда, особенно 
вспомогательных рабочих;

— рациональное использо
вание лимита капитальных вло
жений, дальнейшее улучшение 
отраслевой, воспроизводст
венной и технологической 
структуры капитальных вло
жений, сокращение строи
тельного цикла.

Подводя итоги вышеизло

женному, можно сформули
ровать Следующие объектив
ные и субъективные причины 
медленного осуществления 
перестройки в промышленно
сти Грузинской ССР. В пер
вую очередь, это трудности, 
связанные с огромной инер
ционной силой устаревшей 
структуры производства, от
носительно низкого уровня 
механизации и автоматизации 
производства и труда.

Во-вторых, это трудности, 
связанные с реализацией ра
дикальной хозяйственной ре
формы, обусловленные преж
де всего инерционной силой 
старых административно-ко
мандных методов хозяйство
вания, неподготовленностью 
квалифицированных кадров, их 
малой восприимчивостью к 
новым экономическим мето
дам хозяйствования, неопреде
ленностью конкретного моти
вационного механизма, ре
ального сочетания общест
венных, коллективных и лич
ных интересов, за разработку 
которых отвечают экономи
ческая служба республики, 
экономические институты и 
ведомства.

Реформа не заработает, не 
даст результатов, на которые 
мы рассчитываем, подчеркива
лось на XIX  партийной конфе
ренции, если глубоко не затро
нет личные интересы букваль
но каждого трудящегося, не 
станет его кровным делом. 

Поэтому, не откладывая дела/ 
необходимо уже сейчас взять
ся за решительное устране
ние всех препятствий на 
пути широкого внедрения хоз
расчета и самоокупаемости, 
устранения уравниловки, . по
заботиться о последователь
ном утверждении экономи
ческих рычагов и стимулов.

Валентина МИШИНА, 
кандидат экономических 
наук, ведущий научный 
сотрудник Института эко
номики и права Академии 
наук Грузинской ССР;

Нанули АРЕВАДЗЕ, 
кандидат экономических 
наук ведущий научный 
сотрудник.
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Кавказская перевальная: 
н а в е с а х  
общественного мнения

I Пульс п л а н е т ы  К Р Е П Н У Т  П РЯ М Ы Е СВЯЗИ

В центре внимания
О К О Н Ч А Н И Е .

не а другие районы страну. 
Прокладываются только ав
томобильные дороги в гор
ные села и возводятся объек
ты соцкультбыта, что уже спо
собствует возрождению на
шего высокогорья.

Итак, все аргументы за и 
против строительства КП>КД 
имеют под собой главную ос
нову, это — забота и беспо
койство за завтрашний день 
родной земли, боль за нее. 
Все были едины ■ одном: ес
ли не сумеем обеспечить 
экологическую чистоту бас

сейна реки Арагви, то сле
дует искать иной вариант трас, 
сы железнодорожной маги
страли. Потому надобно с 
уважением отнестись к любо
му мнению, пусть даже не
верному, ошибочному. Тут 
свое слово должны сказать 
ученые, специалисты, обще
ственность, Таков основной 
итог бесед и споров, которые 
не затихали ни на минуту во 
время поездки.

Проблемы, которые ставит 
проект дороги, касаются всех 
нас. Ученые - эксперты, спе
циалисты многих профилей 
сейчас детально изучают ар

гументы и возражения, ана
лизируют предложения и 
контрдоводы. Их выводы в 
ближайшие дни будут выне
сены на широкое обсуждение. 
В этом важном для респуб
лики деле должно быть уч
тено и взвешено все.

О результатах ведущейся 
экспертизы и публичного об
суждения ее итогов общест
венность республики будет 
информирована в оператив
ном порядке и подробно. Так 
велит дух обновления, время 
перестройки.

(ГРУЗИНФОРМ).

Официальный дружественный визит Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С.,Горбачева в ПНР, выдвинутые совет
ским руководителем новые предложения я области разору
жения — в центре внимания средств массовой информации 
зарубежных стран.

е п о л ь ш а
«Варшава от всего сердца, 

с большой симпатией и ува
жением встретила советского 
гостя», — пишет п о л  ьская 
«Трибуна люду». «Речь Поспо- 
лита», отмечая, что имеются 
немалые резервы и возмож
ности для укрепления сотруд
ничества народов обеих стран, 
выражает уверенность, что ви
зит даст новые мощные им
пульсы для польско-советской 
дружбы.

ФРАНЦИЯ

Началась экспертиза
К проведению экспертизы 

проекта строительства север
ного участка Кавказской пе
ревальной железной дороги 
по заданию Совета Минист
ров РСФ СР приступили спе
циалисты Госстроя, других 
республиканских госкомите
тов, министерств и ведомств, 
представители Советов Ми
нистров Северо-Осетинской и 
Чечено-Ингушской автономных 
республик. Сообщив об этом, 
начальник промы ш л в н н о -  
транспортного отдела Совета 
Министров СО АССР С . Е. Са
харов подчеркнул важность 
предстоящей работы, ведь 
осуществление планов про
ектировщиков затрагивает ин
тересы охраны природы, па
мятников истории и культуры 
народов Северного Кавказа. 
Одновременно с этим нельзя 
не принимать во внимание и

интересы социально .-  эконо
мического развития обшир
ного региона страны.

Необходимость надежного 
круглогодичного осуществле
ния грузовых и пассажирских 
перевозок из Российской Ф е
дерации в Закавказье и об
ратно доказана жизнью. Как 
известно, основной грузо. и 
пассажиропоток сейчас идет 
кружными путями — по побе
режьям Черного и Каспийско
го морей. Главный Кавказский 
хребет в зимнее время оста
нется непреодолимым до осу
ществления строительства ря
да важнейших объектов Во» 
енно - Г рузинской и Транс
кавказской автомобильных ма. 
гистралей, в том числе и та
ких дорогостоящих, как тон
нель под Рокским перевалом 
и большое количество проти- 
волавинных устройств на под

ступах к Рокскому перевалу. 
К тому же и эти перспектив
ные меры не будут способ
ны разрешить проблемы. Зна
чит, КПЖД нужна. Но нужна 
такой, которая не нанесет нам 
никакого ущерба, будет спо
собствовать приумножению 
материальных и духовных 
благ всего Кавказа.

Экспертам, в числе которых 
есть экономисты и историки, 
архитекторы и социологи, ра
ботники природоохранных и 
других органов, предстоит 
оценить проект железной до
роги всесторонне, принять 
меры для того, чтобы Кавказ
ская перевальная сама стала 
памятником материал ь н о й 
культуры нашего времени.

В. БОГДАНОВ. 
(«Социалистическая Осе
тия», ' 7 июля).

Газета «Юманите» подчер
кивает большое з н а ч ение 
предложений М. С . Горбаче- 
ва выявить и ликвидировать 
все дисбалансы и асимметрии 
между НАТО и Варшавским 
Договором, сократить войска 
НАТО и Варшавского Догово
ра на 500 тысяч человек с каж
дой стороны, провести встре
чу руководителей всех евро
пейских стран, чтобы перейти 
от слов к делу в области со
кращения обычных вооруже
ний.

•  ЯПОНИЯ
Газета «Иомиури» выделяет 

предложение о создании ев
ропейского центра по умень
шению военной опасности как 
места сотрудничества между

НАТО и ОВД. Предложения 
советского руководителя, под
черкивает газета, полностью 
основаны на опыте заключе
ния советско-американского 
Договора о ликвидации РСМД 
и направлены на достижение 
конкретных результатов в де
ле сокращения обычных во
оружений в Европе.

•  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Информируя о реакции на 

новые советские инициативы, 
английская «Индепендент» от
мечает, что в кругах НАТО 
они «получили прохладный 
ответ». Эти круги, отмечает 
газета, выражают опасение, 
что новые предложения СССР 
являются лишь новой попыт
кой «вбить клин» между За
падной Европой и СШ А. Дру
гая английская газета — «Гар
диан», сообщая о реакции ге
нерального секретаря НАТО 
М. Вернера, пишет, что он 
скептически высказался в от
ношении выдвинутых совет
ским руководителем предло
жений о выводе авиасредств 
с мест передового базирова
ния, утверждая, что основной 
задачей блока является дости
жение баланса обычных воору
жений в Европе на минималь
ном уровне, а «фокусирование 
проблемы на самолетах» яко
бы не отвечает этим требо
ваниям.

(ТАСС, 12 июля).

Новым этапом делового 
сотрудничества между Гру
зией и Болгарией стало от
крытие в Тбилиси салонов 
болгарских дизайнеров, в ко
тором приняла участие де
легация Н РБ  во главе с ми
нистром — председат е л е к  
ассоциации «Индустрия для 
человека» Е. Златевой.

11 июля делегацию На
родной Республики Болга
рии принял заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР О. 
Мелкадзе.

В ходе беседы было вы
ражено удовлетворение ак
тивно развивающимися пря
мыми связями между Гру
зинской ССР и НРБ. Креп
нет сотрудничество в обла

сти легкой и местной про
мышленности, бытового об
служивания населения, тор
говли, создания медицинской 
техники. Налажен товарооб
мен между универмагами 
Тбилиси и Софии. Прочные 
контакты установились меж
ду рядом промышленных 
предприятий Аджарии и Бла- 
гоевграда. В Тбилиси соору
жается торгово - культурный 
центр Болгарии, а в. Со
фии — Грузинской ССР.

В беседе отмечалось важ
ное значение состоявшихся 
недавно в Тбилиси перего
воров первого секретаря ЦК 
Компартии Грузии Д. Пати- 
ашвили и Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР О. Черкезия с Предсе

дателем Совета Министров 
Н Р Б  Г. Атайасовым, в хо
де которых было высказано 
стремление И впредь раз
вивать контакты и сотруд
ничество между Грузией и 
Болгарией в разных облас
тях экономики и культуры.

Указывалось на целесооб
разность создания единой 
программы прямых связей. 
Высказано намерение об ор
ганизации совместного пред
приятия по созданию новых 
моделей одежды, реализа
ции ее не только в Совет
ском Союзе и Болгарии, цо 
и в третьих странах.

12 июля делегация Н РБ  
вылетела в Софию.

(ГРУЗИНФОРМ ).

» ДОСТИЖЕНИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ — ВСЕМ ОТРАСЛЯМ

Иммунная биотехнология 
раздвигает горизонты

Когда в 1788 году английский врач Эдвард Джен мер изоб
рел метод противооспенной прививки (вакцинирования) и 
тем самым спас жизни многих людей, он даже не подоз
ревал, что использовал при этом мощный инструмент им
мунологической защиты организма. И хотя вакцинирование 
использовали во многих просвещенных стрвнвх, как науке 
иммунология родилась лишь спустя 100 с небольшим лет в 
интеллектуальной кузнице кадров великого французского 
ученого Луи Пастера. В 1881 году он, создав общий прин
цип разработки прививок, тем самым заложил теоретичес
кую основу науки — иммунологии.

Гос ти  с б е р е г о в  Сены
Молодой пармканин Лео 

Тарнье, участник Недели дру
жбы советской и француз
ской молодежи, которая' за
вершилась в столице Грузии, 
не чувствовал себя здесь гос
тем.

— Неделя дружбы совет
ско-французской молодежи 
проходит в СССР уже не в 
первый раз, —  говорит Лео 
Тврнье. —  Но мне особенно

приятно участвовать в ней сей
час, когда в связи с револю
ционными преобразованиями 
в вашей стране интерес к 
жизни советского народа во 
всем мире необычайно велик.

На праздник дружбы из 
Франции приехали более 120 
юношей и девушек. В основ
ном это жители Парижа и его 
пригородов. Они познакоми

лись со сверстниками из Мо
сквы,. Перми, Магнитогорска, 1 представителя Ирана при ООН

НАМЕЧЕНО ЭКСТРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ
НЬЮ-ЙОРК, 12 июля. (ТАСС).

На сегодня намечено экстрен
ное заседание Совета Безо
пасности ООН, созываемое по 
просьбе правительства Ирана 
для рассмотрения вопроса об 
уничтожении американскими 
ВМС самолета иранской авиа
компании над водами Персид
ского залива.

Выступая перед журналиста
ми в понедельник, исполняю
щий обязанности постоянного

Мурманска, других городов 
СССР. Состоялись экскурсии 
по республике, знакомства с 
жизнью рабочей, сельской 
молодежи, деятельностью мо
лодых научных работников, 
представит е л е й  творческой 
интеллигенции.

(ГРУЗИНФОРМ).

Мохаммад Джафар Махаллати 
указал, что политика наращи
вания вооруженных сил, про
водимая СШ А в Персидском 
заливе, ведет к постоянному 
росту напряженности. Соеди
ненные Штаты, подчеркнул 
он, должны вывести свои во
енно-морские силы из этого 
региона, чтобы ликвидировать 
главную причину недавней тра-

•  ВЫСТАВКИ

гедии и предотвратить воз
можность новых трагических 
инцидентов.

В А Ш И Н Г Т О Н ,  12 июля. 
(ТАСС). Президент СШ А Р. Рей
ган выразил «полное удовле
творение» политикой, прово
димой Соединенными Штата
ми в Персидском заливе, й 
«подтвердил свою уверенность 
в том, что действия крейсера 
«Винсеннес» в о т н о шении 
иранского самолета были оп
равданы и предприняты в це
лях обороны», — говорится в 
заявлении, зачитанном в по
недельник официальным пред
ставителем Белого дома Мар
лином Фицуотером. Одновре
менно он сообщил, что прези- I  
дент принял решение о вы- I  
плате денежной компенсации I  
жертвам «трагического инци- |  
ден а».

I! л & к х ч п и д .

К у л ь т у р н о е  н а с л е ди е  народа — это 
выражение его духовной сущности 
на п р о т я ж е н и и  т ы с я ч е л е т и я

В Государственном му
зее изобразительных ис
кусств Грузни открыта вы
ставка русской иконы.

Скромная по своему объе
му — всего 50 с небольшим 
Испонатов — выставка де
монстрирует хотя и разно- 
эдные, но, бесспорно, вы

дающиеся образцы из неис
черпаемой сокрови щ н и ц ы 
древнерусского искусства.

Центральное место отве
дено копиям с росписей, 
украшавших знаменитые ар
хитектурные памятники Кие
ва и Новгорода. 

Монументальная (стенная) 
<ивопись и иконопись стали 
>бъектом изучения, когда в 
•ачале XX столетия ученым 

реставраторам удалось ос
вободить от позднейших на- 
Ъ оений шедевры древнего 
искусства. Тогда' же присту
пили к их копированию. О д
нако подлинно научный под
ход к этому сложному делу 
стал возможным лишь в 20-е 
годы нашего столетия, ког
да копиров а н и е м заня
лись профессионалы. Боль
шой вклад внесли как отдель
ные копиисты, так и группа 
специалистов петроградской 
сопировальмой мастерской. 
1менно они — Я . И. Голма 
•веская, А . Д . Стена, Е. П. 
.ачавец-Федорович и дру- 
ме — сохранили всемирно 

известные росписи Киева, 
1овгорода, Пскова. Помимо 
IX работ, на выставке пред

ставлены четыре копии фре
с о к ,  исполненные Т. С . Шевя- 

овой. Имя этой художницы 
орошо известно: более по- 
увека провела она в Гру- 
ии, копируя знаменитые мог 
ументалъные росписи древ- 
их храмов. А  начинала она 
вою деятельность в Новго-

Дв.
Нвпрвход я щ а я ценность 

кспонируемых копий заклю- 
ввтся не только в их худо- 
ествеиных достоинствах. Они 
иикальмы — ведь сами ори- 
иналы погибли в годы Вали- 
°й  Отечественной войны, 
усекая иконопись — явление 
ложное, привлекающее сво- 
образной красотой и глубо- 
им философским содержа
щем: через ее религиозную 
оолочку пробиваются эти- 
вские и художвет в а н н ы е  
деалы отдаленных эпох. Вот 

;вму древнерусская живо- 
мсь служит для мае источни

ком понимания и изучения 
духовной жизни общества.

Религиозное мировоззре
ние пронизывало все сущест
вование человека в период 
средневековья: люди взывали 
к помощи святых — заступ
ников перед богом.

Особой популя р н о с т ь ю 
пользовался культ святого Ге
оргия. Георгий воспринимался 
как олицетворение светлого 
начала, ведущего борьбу с 
враждебными человеку си
лами.

Покоряет своей динамично
стью и щедрой красочностью 
икона «Св. Георгий Победоно
сец», относящаяся к XV  веку. 
Сочетание киноварно-алого, 
белого, золотисто - желтого 
создают ощущение празд
ничности. Исполнена она в 
Новгороде, который в XV  — 
XV I веках стал одним из круп
нейших центров художестт 
венной культуры.

Иконы новгородской шко
лы XV —XVI веков, представ
ленные на выставке, отлича
ются яркой индивидуально
стью: сюжеты их незамысло
ваты, фигуры святых призе
мисты и кряжисты, колорит 
звучен. Новгородскую ико
нопись питает живой родник 
народного мировосприятия. 
Так, святой Николай изобра
жается добродушным старцем, 
покровительствующим море
ходам и хлебопашцам, обе
регающим от пожара, а Геор
гий и вовсе становится Его- 
рнем Храбрым, и его победа 
над драконом воспринимается 
как сказка. Рассказана эта 
сказка с добрым юмором: 
дракон с песьей головой, оп
рокинувшийся на спину и про
сительно сложивший крылья, 
скорее комичен, чем страшен.

Фольклорные мотивы про
низывают и икону «Огненное 
восхож д е и и е Ильи-проро- 
ка», отразившую средневеко
вые представления о миро
здании. Фигура Ильи лишена 
суровости и аскетизма, а его 
ученик Елисий, пытающийся 
удержать Илью за край пла
ща, выглядит растерянным и 
просто испуганным.

XV  век был золотым ве
ком русской иконописи. На
ряду с новгородской школой, 
ведущее место занимает мо
сковская. Живопись Москвы 
все решительнее отходит от 
византийских эталонов, раз
вивается культ местных свя

тых, появляются оригинальные 
сюжеты. Эстетические идеалы 
эпохи с наибольшей полнотой 
отразились в творчестве Ан
дрея Рублева. Три ангела из 
композиции «Троица ветхоза
ветная» близки рублевской 
традиции. Приветливые ок
руглые лики, певучий ритм 
линий, настроение спокойной 
сосредоточенности, мягкие 
красочные переходы — все 
здесь указывает на верность 
заветам Рублева.

Привлекают внимание и две 
иконы XVI века. Обе принад
лежат московской школе и 
отличаются новизной иконо
графии и композиционного 
решения. Культ Богоматери, 
особенно широко распрост
ранившийся в Москве, отра
жен в иконе «О тебе раду
ется», названной так по пер
вым словам обращенного к 
ней песнопения. Чистые, звон
кие краски как бы передают 
светлую радость льющейся 
мелодии.

Икона «Рождестао Христо
во», хотя и посвящена была 
опреде л е н н о м у  событию, 
включала ряд композиций, 
отображающих разновремен
ные эпизоды, связанные с 
ним. Икона уникальна своей 
необычной иконографической 
схемой.

Переломным временем для 
русской иконописи стал XV II 
век. Неутомимая жажда зна
ний, интерес к научным и ху
дожественным достижениям 
Запада, проникновение черт 
чужеземного искусства через 
европейскую гравюру приве
ли к появлению в традицион
ных иконописных схемах ряда 
новшеств. Появилось стрем
ление к передаче правильных 
пропорций человеческих фи
гур, объема предметов, их 
расположения в пространстве.

Расширяются взаимосвязи 
не только с Западной Евро» 
пой, но и с единоверной Гру
зией, с южнославянскими и
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болгарскими художественными 
центрами. Так, в русской ико
нописи появляются иконо
графические типы «Богома
терь Грузинская и Иверская», 
а московские живописцы при
глашаются в Кахети для на
писания иконы и восстанов
ления росписи храмов, по
страдавших от чужеземного 
нашествия.

Икона «Житие Марии Еги
петской» происходит из села 
Всехсвя т с к о е под Москвой, 
где находилась в конце X V II— 
середине X V III веков большая 
колония выходцев из Грузии. 
Миниатюрная живописная ма
нера, обилие золота, даже 
второстепенных деталей убе
ждают в принадлежности про. 
изведения к русской иконопис
ной школе конца XVII —  на
чала XV III веков, а грузин
ские надписи сюжетов гово
рят о бытовании ее в грузин
ской среде. Возможно, даль
нейшее научное исследова
ние приоткроет завесу тайны 
над происхождением иконы.

Помимо живописных икон, 
до нас дошли великолепные 
образцы икон чеканных, ли
тых, резных по дереву и ко
сти. На выставке можно уви
деть один из редких примеров 
такой иконы, исполненной ко
сторезами X V III века в мане
ре сквозной, ажурной резь
бы, поражающей своей при
хотливой узорочностью.

Несмотря на сложность и 
символику художественного 
языка, лучшие произведения 
иконописи пронизаны глубо
кой поэтичностью, высокой 
нравственной чистотой, про
бивающимися через все ус
ловности религиозных кано
нов. Это драгоценное насле
див стало мостом, воздвиг
нутым между прошлым и бу
дущим, выразителем духов-, 
ной сущности жизни народа 
на протяжении тысячелетия.

Нонна ЭЛИЗБАРАШВИЛИ, 
заведующая отделом тех
нологических исследова
ний Государственного му
зеи изобразительных ис
кусств Грузии, кандидат 
искусствоведческих наук.

*  *  *

На с н и м к е :  репродук
ции с иконы «Св. Георгий По
бедоносец». (Начало XV ве
ка. Новгородская школа).

Хронологически нас от Пас
тера отделяют те же 100 с 
небольшим лет, что и Пастера 
от Дженнера. Но иммунология 
за это время в своем разви
тии прошла путь, равный ве
кам, неся разгадки многих 
тайн природы и... загадывая 
новые, все более интригую
щие. В результате многолет
них исследований и экспери
ментов стало ясно, что иммун
ная реакция организма направ
лена против всех чужеродных 
частиц — молекул, клеток (в 
том числе одноклеточных ор
ганизмов, тканей и т. д .), ко
торые несут в себе чужерод
ную генетическую информа
цию.

Итак, иммунная система унич
тожает чужое, охраняя свое. 
Но вот представим, что в кли
нику поступил пациент, тре
бующий срочной пересадки 
сердца, почки, кожи, и есть в 
наличии донорские органы. Но, 
увы, для иммунной системы 
пересаженные органы не что 
иное, как скопление чужаков, 
которое необходимо срочно 
уничтожить. Рано или поздно 
(зависит от эффективности по
давляющей иммунитет тера
пии), но трансплантаты будут 
неминуемо отторгнуты, при
живутся лишь органы или тка
ни, пересаженные от генети
чески идентичного близнеца. 
Лимфоциты, столь верно слу
жившие ранее своему организ
му, становятся его злейшими 
врагами. Существует целый 
набор 'депрессантов (подави
телей) иммунной системы, ши
роко применяемых, в частно
сти, при пересадке почки. Од
нако употребление иммуно
депрессантов — это балансиро
вание на острие бритвы. Сто
ит чуть-чуть увеличить дозу, 
как ослабленный иммунитет 
уже не сможет противостоять 
натиску патогенных микроорга
низмов, и пациент погибнет 
даже от обычной простуды. 
Разрешение проблемы лежит, 
по-видимому, в изыскании из
бирательно действующих им- 
мунодепрессантов, способных 
блокировать лишь отдельные 
звенья иммунных реакций.

Тем не менее, современная 
трансплантология может обес
печить функционирование пе
ресаженных органов в течение 
длительного времени. Этот 
прогресс был достигнут после 
того, как иммунологи научи
лись распознавать (типировать) 
антигены гистосовместимости— 
тканевой совместимости — 
белковые молекулы на повер
хности клеток, в которых реа
лизованы различия между клет
ками разных организмов. Их 
целый набор, причем можно 
подобрать организм, мини
мально различающийся по та
кому набору: всего нескольки
ми молекулами. Соответствен
но иммунная реакция будет 
очень слаба. Таким способом 
подбирают реципиенту, ждуще
му орган для пересадки, наи
более подходящего донора.

Решение зловещей загадки— 
опухолевого роста клеток 
также находится в компетенции 
иммунологов. Предстоит кро
потливый труд по исследова
нию всех тех механизмов, ко
торые позволяют раковой опу. 
холи избежать иммунологиче
ского надзора, и вне решения 
этой проблемы невозможна 
эффективная борьба с тяже
лым заболеванием. Существу
ет множество теорий, объяс
няющих бессилие иммунитета 
перед лицом грозного против
ника.

Существует целый ряд тя
желых наследственных заболе
ваний, которые представляют 
собой дефект определенного 
эвена развития иммунных кле
ток и называются врожденны
ми иммунодефицитами. Один 
из способов лечения врожден
ных иммунодефицитов — пе
ресадке костного мозга — 
источника лимфоидных и всех 
кроветворных клеток. Но пе
ресадка возможна лишь от сов
местимого донора, и мы вновь 
возвращаемся к проблемем 
трансп л а н т о л о г и и .  Второй 
путь — снять блокаду звена 
развития иммунных клеток — 
предмет изысканий иммуноло
гов.

Иммунодефициты бывают не 
только врожденные, но и при

обретенные, что выражается в 
снижении интенсивности им
мунных реакций в процессе 
жизнедеятельности организ
ма. Причиной тому — наруше
ние физиологических функций 
организма, воздействие раз
личного рода неблагоприятных 
внешних факторов.

В последнее время в мире 
буквально вспыхнула бо* 
леэнь, представляющая собой 
новый, очень тяжелий вид при
обретенного иммунодефици
та — это СПИД, синдром при
обретенного иммунодефицита. 
Болезнь практически всегда 
оканчивается летально и выре- 
жается в потере иммунных 
функций. Человек погибает от 
целого спектра болезней, на
чиная с  элементарных инфек
ций и кончая опухолями раз
личного происхождения. Ока
залось, что к симптомокомп- 
лексу, известному под назва
нием СПИД, ведет группа осо
бых вирусов, уже выделенных 
и изученных.

К приобретенным иммуно- 
дефицитным заболеваниям не
вирусного происхождения от
носятся и такие тяжелые па
тологии, как сахарный диабет, 
острые хирургические заболе» 
вания и др.

Еще один вид иммунного 
заболевания — аллергия

Одной из интереснейших 
проблем геронтологии (науки 
о старении) является иммуно
обусловленность процессов 
старения. Возможно, научив
шийся управлять функцией им
мунных процессов человек 
сможет обеспечить себе ак
тивное долголетие. Особенно 
актуальны эти изыскания а 
условиях Грузии, где есть не
мало долгожителей. Мы зат
ронули лишь вскользь несколь
ко наиболее интересных для 
читателя проблем. Но даже 
поверхностный их обзор сви
детельствует об актуальности 
и масштабности задач, стоя
щих перед иммунологами.

Решение этих и других проб
лем требует коррекции иммун
ного ответа: усиления или ос
лабления иммунных реакций 
в целом или какого-либо од
ного звена. В то же время 
имуннея система имеет свои 
собственные регу л я т о р и ы е  
клетки, осуществляющие свои 
функции с помощью различ
ных растворимых факторов — 
медиаторов. Очевидно, что 
проблему коррекции иммунно
го ответа прежде всего сле
дует решать с помощью де
тального анализа статуса этих 
клеток при данном заболева
нии. Именно такую задачу — 
функциональное исследование 
различных типов иммунорегу- 
ляторных элементов в норме 
и при патологии с  целью даль
нейшей коррекции, а также 
разработку методов экспресс- 
диагностики исследованных ти
пов болезней ставит перед со. 
бой отдел иммунологии и им
мунной биотехнологии биоло
гического факультета Тбилис
ского университета.

Перспективный план работы 
отдела включен во всесоюз
ную государственную научную 
программу «Иммунология и 
медицинская генетика» и в 
Комплексную программу науч
но-технического п р о г р е с с а  
стран — членов СЭВ до 2000 
года. Будут созданы модели 
функционирования и активно
сти иммунорегуляторных кле
ток в норме и при разнона
правленной патологии иммун
ной системы. За два с поло
виной года работы группы, на 
основе которой сформирован 
отдел, получены интересные 
экспериментальные данные от
носительно изменений в имму. 
норегуляции при острых хирур
гических заболеваниях органов 
брюшной полости (модель 
приобретенного иммунодефи
цита), в процессе физиологи
ческого старения организме, 
активно ведется работа по 
изучению нефритов различно
го  происхождения (модель ау- 
тоиммунитета), начата работа 
по исследованию сахарного 
диабета и синдрома Дауна. 
Полученные данные однознач
но указывают на необходимое 
направление иммунокоррекции 
в каждом отдельном случае.

Для решения поставленных 
задач наш отдел обратился к 
методам иммунной биотехно

логии —  современного направ
ления биологии и медицины, 
отрасли науки, являющейся син- 
теэом отделов естествознания. 
В первую очередь речь идет 
о создании гибридомных ли
ний клеток и использовании их 
продуктов — одном из перс
пективных направлений имму
нологической биотехнологии.

В план работы нашего отде
ла входит использование мо
ноклональных антител в каче
стве диагностикумов исследо
ванных нами типов патологий 
и других заболеваний, а так
же Т-гибридомны х линий про
дуцентов факторов супрессии 
и активации. В случае ус
пешной разработки этой про
граммы • мы получим фарма
кологические препараты к  ди
агностические средства нового 
типа, т. е. данная работа бу
дет иметь не только теорети
ческий, но и практическо-эко
номический результат в виде 
коммерческих препаратов.

Примечательно, что в соот
ветствии с решениями ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о необходимости даль
нейшего развития новых нап
равлений биологии и биотех
нологии именно такое зада
ние — исследование иммуно
регул яторных клеток и медиа
торов, поручено, наряду с дру
гими, специалистам Грузии. -

Советская школа иммуноло
гии сегодня широко известна 
в мире. Большой интерес к 
этому направлению науки про
являют грузинские ученые. У 
нас в Тбилиси, например, пло
дотворно работает несколько 
научных коллективов. В то же 
врем» до недавнего времени" 
отсутствовал коллектив биоло
гов — специалистов в облас
ти иммунологии, тек что кол
лектив нашего отделе являет
ся первым таким содружест
вом в ТГУ.

Развитие любого научного 
направления — это всегда сло
жные заботы, связанные с по
ставкой оборудования, реак
тивов и т. д . К сожалению, 
отечественная промышленность 
йе выпускает пока большей 
части ингридиентоа для имму
нологических исследований. 
Приходится многое покупать 
на валюту. Не очень это доро
го, но задержек из-за их от
сутствия у  исследователей пре
достаточно. Думается, что над 
этими вопросами стоит всерь
ез задуматься организациям, 
финансирующим исследова
тельскую работу в этом нап
равлении.

Специфика вузовской нау
ки — в ее тесном переплете
нии с учебным процессом. Это 
значит, что у  вузовских специ
алистов ’ достаточно широкие 
возможности для того, чтобы 
привлекать в науку талантли
вую молодвЖь.

Вот и наши студенты — кур
совики и дипломники, члены 
кружка иммунологии, являю
тся, авторами и соавторами на. 
учных трудов, успешно высту
пают на университетских и 
республиканских конференци
ях. Первостепенное значение 
для формирования новых на
учных кадров имеет своевре
менная теоретическая подго
товка студентов, что должно 
выражаться в введении на би
ологическом факультете ТГУ 
общего курса иммунологии и 
ряда спецкурсов, как это име
ет место в МГУ им. М. В. Ло
моносова.

Большую пользу приносит и 
проведение различных конфе- 
рвнций, симпозиумов, на ко* 
торых можно обменяться мне
ниями с коллегами, получить 
«свежую» информацию из 
«первых рук». Мы стараемся 
участвовать в организации та
ких форумов, но, конечно же, 
нуждаемся в помощи и содей
ствии со стороны стерших 
коллег.

Неука не стоит на месте. 
Буквально каждый день в ла
бораториях всего мира проис^ 
ходит что-то новое, что мо
жет в дальнейшем примести 
ощутимую пользу человечест
ву. Именно о развитии прио
ритетных направлений в наука 
говорилось и на X IX  Всесоюз
ной партконференции. Свой 
вклад вносят и ученые, ра
ботающие по проблемам им
мунологии. На них возложена 
ответственная задача — охра
нять иммунную систему, про
никать в ее тайны, находить 
эффективные решения многих- 
загадок, которые не переста
ет задавать нам природа.

Нино ПОРАКИШВИЛИ, 
заведующая отделом им
мунологии и иммунной 
биотехнологии биологиче
ского факультета ТГУ, кан
дидат биологических наук.
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ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Напитки, которых ждут
В живописном мосте бело

русской столицы, недалеко от 
перка имени Челюскинцев, вы* 
росли корпуса Минского заво
да безалкогольных напитков 
производственного объедине
ния «Криница». Место для за
вода было выбрано не слу
чайно. Для приготовления на
питков здесь используется во
да, поступающая в цех розли
ва из скважин, пробуренных 
прямо на территории заводе. 
Наряду с широко известными 
напитками «Пепси-кола», «Ко
ка-кола», «Фанта», «Сеяны», 
«Восточный», большую попу
лярность у жителей Белорус
сии завоевали и такие аро
матные и оригинальные на
питки, как «ТарЯун», «Бахма- 
ро», на этикетках которых мы 
читаем: «Изготовлено по ре
цептуре ППО Грузминфрукт- 
вод».

Сейчас многие винодель
ческие предприятия респуб
лики переориентированы не 
выпуск безалкогольной про

дукции, к примеру, идет пере
стройка работы минского про
изводственного объединения 
«Кристалл», других заводов. 
Однако этой работе еще пред
стоит набрать темпы, и здесь 
много неиспользованных ре
зервов, в частности обмен ре

цептурой, передовой техноло
гией между агропромами со
юзных республик. Например, 
опыт изготовления таких за
мечательных сиропов по ре
цептуре М. Лагидзе, как «Мят
ный», «Сливочный», «Кахури», 
«Шоколадный» и другие, кото
рые давно пользуются боль
шой популярностью в Тбили
си, может, на наш взгляд, ши
ре использоваться во всей 
стране.

Кстати, выгода от этого со
трудничества может и долж
на быть обоюдной. Думается, 
и в столице Грузии с интере
сом встретили бы появление 
напитков, изготовленных по 
оригинальной рецептуре бело
русских мастеров.

В. ПУШ КАРЕ В.
г. Минск.

Как доставить 
телевизор в ателье

В начале этого года я напи
сала в редакцию письмо, в 
котором описала свои мытар
ства с починкой телевизора. 
Привезла на такси в одно ате
лье № 13, а там посмотрели # 
сказали, что нужно менять 
кинескоп, а для этого телеви
зор нужно везти в другое

ателье № 17, на Авчальское 
шоссе. И снова пришлое* гру
зить его в другое уже так
си и везти, куда указали. А 
на Авчальском шоссе ответи
ли, что для замены кинеско
па нужно стать в очередь, по
дождать примерно месяц, а 
так как телевизоры им хра
нить негде, то его пока сле
дует увезти домой. И приш
лось бы в третий раз’ брать 
такси и просить кого-нибудь 
помочь его грузить, но тут я 
не выдержала, оставила свой 
телеприемник там, где он был, 
и, совершенно расстроенная, 
уехала домой. Это письмо бы
ло переслано в ПО «Тбилрем- 
быттехника», . откуда вскоре 
пришел ответ, что телевизор 
отремонтирован, кинескоп за
менен, а заведующий теле- 
ателье № 13 наказан.

Но разве дело в том, что
бы кого-то наказали? Ведь си
стема обслуживания не изме
нилась! В -письме в редакцию 
я подчеркивала, что такая 
платная услуга, как транспор
тировка телевизора в мастер
ские, необходима, дабы изба
вить людей от подобных хло
пот. Ведь многим они просто 
не под силу.

Н. ФАМИЛИАНТ.
г. Тбилиси.

«Тайные» списки
Прошу вес разобрать мое 

заявление. С 1979 года я стою 
в очереди на установку теле
фона в моей квартире. Дом 
телефонизирован несколько 
лет назад. Как мне сказали в 
телефонном узле связи, я в 
доме не очереди второй. Но 
меня такая информация со
вершенно не удовлетворяет, 
я хотел бы знать, какой я в 
общем списке людей, взятых 
на учет с 1979 года? С этим 
вопросом я и обратился в 
конце февраля к начальнику 
Горийского узла связи Гиви 
Самадалашвили, придя к нему 
на прием, но в ответ услы
шал: можете узнать свою оче
редность только по месту жи
тельства.

Вот я и думаю: если есть 
гласность, то она должна 
быть ао всем, в том числе и 
списки взятых на учет на 
установку теле ф  о н о в  не 
должны быть тайной, особен
но для тех, кто в них состоит.

Я  работаю в Горийском 
хлопчатобума ж н о м объеди
нении электриком, об щ и й 
стаж 43 года, а а объедине
нии — 25 лет.

Б. ЛОБАНОВ.
г. Гори, Шмндмсское шос
се, дом 3, ке. 48.

ТЕАТР

Говорить правду, не оглядываясь по сторонам, 
не делая скидок на возраст зрителя,— 
т а к о в а  позиция С у х у м с к о г о  р у с с к о г о  Т Ю З а

Тревожные годы скитаний, вызванных неустроенностью, 
отсутствием театрального здания, частой сменой актерских и 
режиссерских кадров, составили болезненный этап станов
ления русского ТЮЗа « Сухуми. Подобно другим драмати
ческим коллективам, которые основывались «сверху», а не 
рождались сами, этому театру было суждено испытать яее 
превратности судьбы. Впрочем, многое теперь позади. И де
ло и» только в том, что коллектив откроет предстоящий се
зон в собственном благоустроенном театральном зале, рас
положенном в центре городе. Вспомним, сколько театров, 
созданных по тому же принципу «сверху», имеющих здания 
и квалифицированных актеров, «се еще остаются несосгояв- 
шимися в художественном Отношении.

Речь идет прежде всего о 
том, что трудности преодоле
ваются этим ТЮЗом сегодня 
напряженной работой, беспри
мерной отдачей, служением 
зрителю. Свидетельство то
му — спектакль, привезенный 
не недавно прошедший II Рес
публиканский фестиваль го
родских' и районных театров 
и две новые работы театра, 
которые довелось мне уви
деть е Сухуми.

Сухумский ТЮ З молод в 
прямом и переносном смыс
ле слове. Молод по своему 
актерскому составу, в кото
ром большинство — недавние 
выпускники Грузинского госу
дарственного театрального ин
ститута имени Шота Руставе
ли. Молод своей режиссурой: 
смелой по части эксперимен
тальных поисков, последова
тельной в проведении репер
туарной политики, выбора 
драматургии, отмеченной пе
чатью актуальности тем и ху
дожественности их разреше
ния. И, наконец, молод своим 
ощущением современных про
цессов, происходящих в осво
бождающейся общественной 
жизни.

Все это позволяет считать, 
что наклейке «ТЮЗ», достав
шаяся коллективу по инерции, 
скорее всего из стародавних 
времен, когда пристрастие к 
навешиванию ярлыков преоб
ладало над здравым смыслом, 
никак не отражает реального 
положения дел.

Да, в этот театр придет свой 
зритель, но крепко надеюсь, 
не школьник, держащий в ру
ке насильно врученный абоне
мент, а молодой человек, ко
торый, задумавшись над сво
ими жизненными проблемами 
и выбором пути, услышит не 
нравоучения, увидит не мод
ные нынче подобия «хитпара

дов» на сцене, а то, что помо
жет ему разобраться в себе и 
в стремительно меняющемся
мире.

Так, думается, будет, а по
ка скажу о том, что дает ос
нование для оптимистических 
прогнозов. В первую очередь 
спектакли, свидетельствующие 
о достижении театром худо
жественного уровня, позволя
ющего в обозримом будущем 
заявить о себе в полный го
лос. Показанная на республи
канском фестивале сказка 
Л. Филатова «Про Федота и 
царя...», несмотря на бесспор
ный зрительский успех, вызва
ла неоднозначное отношение 
в кругах театральной общест
венности.

Пародийно-сатирический за
дор этого представления, соз
данного режиссером Дмитрием 
Кортава в согласии с тради
циями площадного театра ско
морохов, о б а  скуражил ту 
часть театралов, которая на 
протяжении скоротечного сце
нического действия не расста
валась с мыслью о том, что 
находится в Театре юного зри
теля. Следуя этой логике, под
крепляемой злополучной выве
ской «ТЮЗ», некоторые смо
трели на спектакль как бы не 
своими глазами, а глазами 
первоклассника, для которого 
сказ о царе-дураке, озабочен, 
ном утверждением мужеских 
достоинств в пору перезрело
сти, казался не вполне при
стойным. *

Возможно, излишнее беспо
койство за воспитание подра
стающего поколения и поро
дило неприятие достигнутого 
режиссурой соответствия жан
ровых и стилистических осо
бенностей, позволившего пре
вратить в данном случае те
атр в «место для всех».

Стоит ли пугаться этого со
ответствия? Думается, нет, на
против, следует только по
нять, что и ТЮЗ имеет право 
говорить со всеми на том язы
ка, который давно уж признан 
в грузинском театре наиболее 
приоритетным. Демократич
ность скоморошьего . пред
ставления ведь в том и состо
ит, чтобы простая площадная 
брань осудила «дурную услов
ность, которой пропиталась 
человеческая жизнь». В этом 
смысле сказка Л. Филатова — 
замечательный материал, да
ющий массу ненавязчивых ас
социаций каждому из зрите
лей.

Другой вопрос, что в спек
такле Д. Кортава, согласно мне
нию тех же деятелей театра, не 
было предложено каких-либо 
принципиально новых приемов 
режиссерского искусства. С 
этим можно поспорить хотя 

бы потому, что на протяжении 
целого ряде лет не в Сухум
ском ТЮЗе, а в грузинском 
театре в целом (я имею в виду 
ведущие столичные театры) 
эксплуатирую т с я режиссер
ские средства и приемы, дав
но утратившие былую све
жесть. Напомню, не приемы, а 
художественные идеи движут 
искусство вперед, причем по
следние рождаются, к сожа
лению, ив так часто, как .это 
хотелось бы критике. Видимо, 
этим можно объяснить тот 
факт, что и театроведы, зани
мающие ежедневно полосы е 
газетах и журналах, бывают 
подчас не способны заметить 
весьма печального обстоятель
ства — по совершенно разным 
поводам они пишут одно и 
то же...

Нужно ли спрашивать с ре
жиссера Д. Кортава, если он 
не просто воспользовался при
емами условного метафориче
ского театра, а претворил их 
в строгом соответствии с жан
ровыми особенностями из
бранного произведения? Разу
меется, каждый сколько-ни
будь сведущий в театральном 
искусстве зритель без труда 
вспомнит спектакли прошлых 
лат, в которых деталь вещест
венного оформления или иной 
сценический атрибут наделял
ся значением, раскрывающим 
идейно-содержательную суть

изображав м о г о. Примеры 
можно начать иэдвлекв — хоть 
с лестницы в «Гамлете» К. Мар
джанишвили, продолжить, сту
льями в «Антигоне» М. Ту
манишвили и завершить бю
стами и гробами е спектаклях 
Р. Стуруе. Д. Кортава избрал 
веревку — что из того, что 
это не ново? Веревка в спек
такле Сухумского ТЮЗа «Про 
Федота и царя...» с первых 
минут сценического действия 
и до самого конца выполняет 
многофункциональную роль;, 
она опутывает понятие свобо
ды, служит орудием наказа
ния, телефонной сеязью, за
мыкает круг, в котором свер
шается ворожба. Это подлин
но сценический символ, и 
сколько бы раз он ни исполь
зовался на театре, все дело в 
качестве его обыгрыша.

Веревка в спектакле Д. Кор
тава жива в игре актеров — 
она дает прево «дразнить», ги
перболизировать жизнь, пока
зывая ее противоположные 
грани. Впрочем, главное досто
инство не в атрибутах, а в ра
боте режиссера с исполните
лями, о которой следует ска
зать особо.

Сперва о царе — В. Хвичия. 
Поначалу кажется, что В. Хви
чия заимствует внешние и са
мые характерные приемы 
представления государствен
ных особ, которыми свобод
но и широко пользуется сегод
ня Рамаз Чхиквадзе. Поход
ке, подобие маски на лице, 
мимические упражнения на 
сцене свидетельствовали о 
том, что молодой актер в си
лах воспроизвести пластиче
скими средствами характерные 
штрихи из арсенала своего 
кумира.

Между тем шаржированный 
образ В. Хвичия по крупицам 
обрастает подробностями: ма
ска своенравного царя-глупца 
вступает в драматический диа
лог с положительной маской 
Федота — В. Никонова. Сопер
ничество нелепого в упрямст
ве царя и простодушно-наив
ного героя, подчеркивающего 
е исполнении В. Никонова «не
понимание» как единственно 
возможную форму жизни че
стного человека в реальном 
мире, приводит к разоблаче
нию действительности, пере

стающей казаться зрителю 
сказочной. В этом, собствен
но, и состоит мудрость, за
прятанная за сказочной канвой 
повествования и обретшая в 
интерпретации Д. Кортава яс
ное сценическое прочтение.

В рамках газетной статьи не 
уместить всего, что хотелось 
бы сказать об актерах Сухум
ского ТЮ За, Каждый из них, 
исполнивший малые и боль
шие роли в трех увиденных 
мною спектаклях, заслужива
ет этого разговора отнюдь не 
потому, что асе сыгранное ими 
удачно. Проблема овладеве- 
ния профессиональным ма
стерством остается актуальной 
для Сухумского ТЮЗа. Увле
ченность же и творческое го
рение, проявленные актерами 
этого коллектива, выступают 
гарантами дальнейшего посту
пательного движения теат
ра. Пред е л ь н а я искрен
ность и достоверность от
личают исполнительскую ма
неру актрисы больших воз

можностей Ж . Диковой. По 
земному оправдывает любое 
сценическое преувеличение 
талантливый А . Погосян, соз
давший запоминающийся образ 
Пуфика в спектакле А . Кове 
«Крестики-нолики». Интересна 
и серьезна работа П. Кушна
рева в драматической истории, 
разыгранной театром по пье
се В. Киффа «Прищучил» 
(режиссер А . Кове).

Два названных спектакля 
молодого режиссера Адгура 
Кове естественно вписываются 
в актив театра. Эти сцениче
ские работы не бесспорны, но 
что важнее, заряжены экспе
риментаторским духом, острым 
ощущением современности, 
которое делает их созвучными 
времени перемен. Публици
стичность, п р о н иэыв'ающая 
спектакли А . Кове, во многом 
определяет ту идейно-эстети
ческую направленность Сухум
ского ТЮ За, которая может 
быть сведена к формуле — 
говорить правду, не оглядыва
ясь по сторонам; не делая 
скидок на возраст зрителя, а 
формируя его активную жиз
ненную позицию и отношение 
к театру, как к месту, где на
до еще и думать.

Михаил
КАЛАНДАРИШВИЛИ.

ГРУЗИЯ ПОЛЬША:

Дружба и сотрудничество
С любовью к родине 

Мицкевича
— Земля, породившая МиЦ- 

кевича, и стрема великого 
Руставели — Грузия — доро
гие имена, определившие 
круг моих творческих инте
ресов, — сказал популяриза
тор и переводчик польской 
литературы Джемал Челидзе.

Подтвержде н и е тому — 
новая книга известного поль
ского писателя Богдана Дроэ- 
довского, выпущенная в свет 
издательством «Мерами». В 
ней два романа —  «Подъем
ный кран» и «Страсти Арми
не Ласковича», которые Д. Че
лидзе перевел в содружестве 
с Амвросием Гришикашаили. 
На пути к читателю— и роман 
«Камень не камень» совре
менного писателя братской 
страны Веславе Мишливского, 
перевод которого он сейчас 
осуществляет: книга эта так
же будет издана а «Мерами».

А не рабочем столе пере
водчика — словари грузин
ского и польского языков, 
лексикографический матери
ал, каталоги. Создается ори
гинальное издание «Разговор
ник польского языке».

Вот уже два десятилетия 
занимается Джемал Челидзе 
изучением груэино - польских 
литературных отношений, име
ющих почти пятивековую исто
рию. Литератор не раз бывал 
в Польше, встречался, с кол
легами, обретал все новых 
друзей. Литературоведом и 
историком, искусствоведом и 
этнографом становился пере
водчик —  посредник между 
грузинскими и польскими чи
тателями.

Недавно Джемал Челидзе 
вернулся из Варшавы, куда он 
был приглашен Академией 
наук Польской Неродной Рес
публики в качестве научного 
консультанта словаря-энци
клопедии «Писатели мира».

Большой раздел а этом из
дании отведен литературе на
родов СССР, в том числе 
грузинской. Именно над этой 
частью и работает ученый из 
Тбилиси.

Литературные и научные 
интересы Джемала Челидзе 
переплелись и в его научном 
труде на соискание звания 
доктора филологических на
ук. В этой работе он иссле
дует груэино - польские ли
тературные связи XX века.

Создается
международный

эталон
— Еве Леонович, один из 

ведущих специалистов Наци
онального центра метрологии 
Польши, оставила о себе впе
чатление как высокоэрудиро
ванный специалист, с которым 
мы с большим желанием бу
дем вести совместные науч
ные исслеДОе а н и я. — Так 
охарактеризовал коллегу за
ведующий лабораторией на
учно - п р о и з в о д с т в е н н о г о  
объединения «Исари», канди
дат технических наук Гурам 
Чанишфсли, возвратившийся 
из деловой поездки в Поль
шу.

Свой отзыв ученый объяс
нил результатом^ достигнутым 
в совместных работах метро
логов Грузии и Польши. Речь 
идет о впервые созданном у 
нас в республике эталоне 
удельной электропров о д » -  
мости растворов. Без знания 
этой величины невозможны 
выпуск высококачественных 
химических материв л о ■ и 
медицинских препара|тог, ра
бота обычных и атомных 
электростанций, со з д  а н и е 
аффективных систем охраны 
окружающей среды от за
грязнений.

— Таких эталонов нет пока 
не только в Польше, но и в 
других странах, но скоро 
будут, — сказал Г. Чанишеи-

ли корреспонденту ГРУЗ- 
ИНФОРМа. —  Совмести и м и  
усилиями мы договорились 
создать единый междуна
родный эталон электропрово
димости. Нам, ученым соци
алистических стран, по силам 
создавать технику, отвечаю
щую ке только сегодняшнему, 
но и завтрашнему дню.

На прямые 
производственные 

связи
Прямые производственные 

связи установили грузинские 
и польские виноделы. Вар
шавское управление импорт
ных центральных подвальных 
вин выделило один из своих 
заводов — в Торуне, что в 
двухстах километрах от поль
ской столицы, — в качестве 
адресата продукции промыш
ленно • торговой ф и р м ы  
«Самеба» города Сагаред- 
жо.

— По недавно оформлен
ным контрактам, — сказал 
корреспонденту ГРУЗИНФОРМа 
главный инженер завода Зу
раб Ткемаладзе, — уже от
правлена партия таких изве
стных грузинских вин, как 
«Шуамта», «Гареджи», «Кар- 
данахи» и «Тарибана». До кон
ца года польские друзья по
лучат всего 625 тысяч дека
литров вина.

В свою очередь, партнеры 
поставят советской стороне 
различные промышленные и 
продовольственные товары не 
десять миллионов рублей.

Договор о прямых произ
водственных связях подписан 
на два года и предполагает в 
конце 1989 года создание со
вместного предприятия в То
руне. Здесь же откроются 
фирменные магазины, где, 
помимо грузинских вин, по
купатели смогут попробовать 
лакомства из винограда — 
чурчхелу, пелемуши, отведать 
виноградного соке.

ф До 47.200 тысяч рублей 
возрос в нынешнем году объ
ем услуг, оказываемых Абхаз
ским областным советом по 
туризму н экскурсиям. Это бо
лее чем не пять миллиоиоя 
рублей превышает уровень, 
достигнутый в минувшем се
зоне.

В номенклатуру туристских 
услуг внесены прокат разно
образного с п о р  тнвного и 
пляжного инвентаря, походно
го снаряжения, открыт конный 
маршрут на турбазе «Абрскил» 
в Очамчнрском районе, пост
роен новый комплекс на тур
базе «Тамыш». Методистами 
совета разработаны новые 
маршруты туристских походов.

Н а с н и м к а :  
привале.

туристы на

Фото Б. Соколова. 
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа).

•  СПОРТ

Х О З Я Е В А  
БЫЛИ СИЛЬНЕЕ

Вчера ■ Алма-Ате динамов
цы Тбилиси провели заключи
тельный матч первого круга 
чемпионата СССР по футболу. 
Они встречались с «Кайратом».

Как известно, обе команды 
находятся в нижней части тур

нирной таблицы и борются за 
праео остаться в высшей лиге. 
Поэтому очки, как воздух, 
нужны были обеим. Это нало
жило отпечаток на ход матча. 
Он проходил с преимуществом 
хозяев поля. Они создали не
сколько опасных моментов у 
ворот тбилисцев, но успеха не 
добились.

В конце первого тайма из- 
за взаимной грубости с поля 
были удалены Сулаквелидэе 
и Джуманов.

Во второй половине матча 
вновь атако в а л и  хозяева
поля, а тбилисиы ушли в глу

хую защиту. Но это не спасло 
их от поражения. Не 70-й ми
нуте Салимов из-за штрафной 
площадки точно пробил по 
воротам динамовцев, и Гебелия 
пропустил мяч —  1 : 0 .  А за 
три минуты до финального 
свистке Волгин забил второй 
гол. Динамовцы потерпели 
десятое поражение в первом 
круге.

СОПЕРНИК ИЗВЕСТЕН
Футбол. Кубок чемпионов. 

«Спартак» (Москва) —  «Глен- 
торан» (Северная Ирландия).

Кубок обладателей кубков. 
«Борец» (Югославия) — «Ме
таллист» (Харьков).

Кубок У ЕФ А . «Жальгирис» 
(Вильнюс) — «Аустрия» (Ав
стрия). «Днепр» (Днепропет
ровск) — «Бордо» (Франция). 
«Торпедо» (Москва) — «Маль
ме» (Швеция). «Тракия» (Бол
гария) — «Динамо» (Минск). 
Первые матчи (хозяева поля

названы первыми) состоятся 
7 сентября.

Из-за Олимпийских игр от
ветные матчи пройдут не че
рез две недели, а через че
тыре — 5 октября.

(ТАСС).

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
БОКС. В Бангкоке завер

шился традиционный между
народный турнир, в котором 
разыгрывался «Королевский 
кубок». Отлично выступили в 
нем советские боксеры, за
воевавшие шесть пер в ы х 
мест. Победителями Отели: 
Сергей Уфимцев (до 54 кг), 
Эрик Балжанов (до 63,5 кг), 
Александр Островский (до 
67 кг), Александр Лебзяк (до 
71 кг), Виктор Карпухин (до 
75 кг) и Александр Пряниш
ников (до 91 кг).

Сборная’ СССР добилась 
победы и в командном зачете, 
набрав 27 очков.

ВОЛЕЙБОЛ. Мужская сбор
ная СССР, находящаяся в 
Японии, провеЛа шесть пока
зательных встреч и во всех 
одержала победы. В заклю
чительном матче в городе 
Тиба она выиграла у сборной 
с т р а н ы  — 3:1 (15:6, 9:15,
15:7, 15:4).

ШАХМАТЫ. В Роттердаме 
начался розыгрыш Кубка Еа- 
ропы среди клубных команд. 
В' первом матче советская 
команда ЦСКА выиграла у 
местного клубе «Фольмак» —
4,5:1,5.

ФУТБОЛ. В турецкой коман
де ясФенербахче» приступил 
к тренировкам бывший вра
тарь сборной ФРГ Тони Ш у
махер. Он проведет в этом 
клубе три-уетыре сезона.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

ОБЪЯВЛЕНЫ
КОНКУРСЫ

С целью повышения пропа
гандистской и организаторской 
роли средств массовой инфор
мации в реализации решений 
XXVII съезда КПСС, XXVII 
съезда Компартии Грузии, по
следующих Пленумов Цент
рального Комитета КПСС, XIX 
Всесоюзной партконференций 
Союз журналистов Грузии объ
являет конкурсы:

1. На лучшую журналистскую 
работу года.

Учреждено три премии: од
на — для молодого журнали
сте до 30-летнего возраста 
(300 рублей), по одной премии 
за лучший очерк и фельетон 
(по 200 рублей каждая).

2. На лучшую публицистиче
скую работу года.

На конкурс могут быть 
представлены монография, на
учный труд, учебник, глубоко 
и творчески освещающие ак
туальные вопросы истории, 
теории и практики печати, те
левидения и радиовещания.

За отображение указанной 
тематики учреждены премии: 
автору — 500 рублей; редак
ционному коллективу — 1.000 
рублей.

3. «Экономическая реформа и 
пресса».

Представляемые на конкурс 
материалы должны отвечать 
основным требованиям ради
кальной перестройки экономи
ки; отображать творческий 
труд советских людей по осу
ществлению этой грандиозной 
программы; правдиво разра
батывать проблемные вопро
сы перехода народного хо
зяйства со старых форм уп
равления на новые, показывать 
трудности на этом пути. 

Учреждены премии:
ДЛЯ АВТОРОВ: 

одна первая ■— 300 рублей; 
одна вторая — 200 рублей;, 
одна третья— 100 рублей.

ДЛЯ РЕДАКЦИОННЫХ 
КОЛЛЕКТИВОВ: 

одна первая —• 300 рублей; 
одна вторая — 200 рублей; 
одна третья— 100 рублей.

4. Фотоконкурс «Наш век те
бя охраняет новейший».
В фотопроизведениях, пред

ставляемых на конкурс, долж
ны быть запечатлены досто
примечательности республики, 
памятники истории и культу
ры и др. За лучшее отображе
ние тематики учреждены пре
мии:

одна первая — 300 рублей; 
одна вторая — 200 рублей; 
одна третья — 100 рублей» -

5. На лучшую публикацию для 
детей.

ДЛЯ АВТОРОВ: 
одна первая — 300 рублей; 
одна вторая — 200 рублей; 
одна третья — 100 рублей.

6. Среди районных газет" рес
публики.

Представляемые на конкурс 
газеты должны отличать как 
активная поддержке перест
ройки, так и техническое 
оформление (итоги этого кон
курсе будут подведены совме
стно с Госкомиздатом Грузин
ской ССР).

Учреждены премии: 
одна первая — 300 рублей; 
одна вторая — 200 рублей; 
одна третья — 100 рублей.

7. На лучшую л у б л икецию 
журиалиста-ветерена. 
Учреждено премия в разме

ре 300 рублей.
8. Не лучшую публикацию сту

дента факультета журнали-
.стики Тбилисского государ
ственного университета.
Учреждено две премии по 

100 рублей каждая.
9. Не лучшую публикацию об

щественного корреспонден
те.

Учреждено две премии по 
150 рублей каждая.

Принять участие е  конкурсе 
могут журналистские коллек
тивы и отдельные журналисты 
редакций р е с п убликанскмх, 
молодежных, областных, го
родских, районных и многоти
ражных газет, журналов, Гос- 
телерадио Г руэии, ГРУЗИН- 
ФОРМа, системы Госкомизда
та Груэинской ССР.

На конкурс представляются 
материалы, опубликованные с 
первого января 1988 года до 
первого января (989 года и 
рекомендованные первичными 
журналистскими организация
ми.

Желающие участвовать в 
конкурсе должны представить 
альбомы с вырезками публи
каций до первого февраля 
1989 годе по адресу: Тбилм- 
си-96, улице Ленина № 14, 
Союз журналистов Грузии. «На 
конкурс». К публикации следу
ет приложить выписку из ре
шения первичной журналист
ской организации.

Итоги конкурса б у д я  опуб
ликованы 5 мая- 1989 года — 
в День печати.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

не 13 июля
М ОСКВА

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 минут». 8.38 — М ульт
ф ильм. 8.55 — «Вокруг света».
К иноальм анах. 10.55 — Русские
народны е песни исполняют Е. Ус
тинова и ансам бль тембровых ба
янов. 11.25 — Д окум ентальны е те
лефильмы . 16.45 — П ятилетка: де
л а  и лю ди. Д окум ентальны е ф иль
мы. 17.30 -  «Здравствуй, музы
ка!» . 18-20 — М инуты поазии.
18.2* — Учимся демократии. Встре
ча ж урналистов с  руководителями 
М ВД. 18.15 — М узыкальный пор
трет. «Еж и М аксимю к». 18.45 — 
Сегодня в мире. 20.05 — Мульт
фильмы . 20.ЗС — Курсом XIX Все
союзной партийной конференции. 
П ерестройка: проблемы и реше
ния. «Революционное обновление

общ ества и интересы». 22.00 —
Время. 22.40 — Прожекдор пере
стройки. 22.50 — Гала-концерт 
классической музыки (ТВ Ф ран
ции). 05.10 — Сегодня в мире. 
00.20 — «Действующие лиц а» .
«Просим восстановить». О бы в
шем директоре ПТУ А  161 г. М о
сквы А. М атвееве.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
8.20 — «С луш ая Ф. Ш опена». 
Ф ильм-концерт. 10.00 — «Змеи».
Н аучив - популярный фильм. 10.20.
11.55 — Немецкий язык. 10.50 — 
Художественный телефильм «П о
ляна сказок» . 12.25 — Х удож ест
венный телеф ильм  «Польские до
роги». 3-я серия. 13.55 — Д оку
ментальный фильм «Последние 
п разд  н и к и  Эдгара Каулиия». 
14.51 — Художественный тел е 
ф ильм «О ткры тая книга». Фильм 
первый. 2-я серия. 18.15 — М ульт
ф ильм. 18.25 — Футбол: «С пар
так»  — «Ж альгирис». 21.20 — Ес
ли хочеш ь быть здоров. 21.30 —

М узыкальный киоск. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — П рож ектор перестрой
ки. 22.50 — Художественный те
лефильм «П ольские дороги». 3-я 
серия.

ТБИЛИСИ >
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В  полдень. 13.50 — Ат
летизм. 15.30 — Информационный 
выпуск (на руссвом язы ке). 15.40— 
Телекурс.. М атем атика. 10.10 —
В дин школьных каникул. Теле
визионный кинозал для юноше
ства. Художественный фильм «Под 
знаком однорогой коровы». 17.30— 
Волшебный вкрай. 17.45 — Д ля 
ш кольников. Родничок. 18.20 —
О бъявления. 18.25 — Новые кни
ги. 18.50 — Ф естиваль республи
канских театров. «П од одним не
бом». Спектакль Сухумского го
сударственного те атр а  нм. К. Гам
сахурдиа. По произведениям Н. 
Д унбадзе. Д ействие 1-е. 20.00 —

М оамбе. 26.55 -  Продолжение 
спектакля «Под одиим небом».
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 — Грани 
перестройки. 23.10 — Футбол. 
Чемпионат СССР: «Кайрат» (Ал
м а-А та) — «Динамо» (Тбилиси). 
И-й тайм  встречи от 12 июля 
(видеозапись).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
15.05 — Грузинский докум енталь
ный телефильм «Семья Яшвили».
18.00 — Программа мультф иль
мов. 18.30 — Д окументальный те 
лефильм «Повзия садов». 20.00 — 
М оамбе. 20.35 — Атлетизм. 21.0 0 -  
Программа грузинских коротко
м етраж ны х художественных филь
мов.

РАДИО
иа 13 мюля

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
5.04, 11.00, 17.00, 18.30 и 23.55 -

Последние известия. 0.30 — Сель
ское утро. Программа для  труж е
ников села. 7.04. 8.00, 15.00, 20.00,
23.00 и 00.50 — Последние изве
стия (М ). 7.43 — Напевы земли 
родной. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
Информационно • муэык в л  ь и в я 
программа. 8.25 и 8.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.35 — 
И грает Концертно-еОтрадный ор

кестр под управлением О. Лун- 
дстрем а. 11.55 — П артконферен
ция и мы. 12.00 — Обзор и пере
довая  статья «П равды» на гру
зинском язы ке. 13.01 — Время,
события, люди (М ). 18.30 — Пес
ни на стихи Ш. Нишннанидзе. 
13.40 — Литературны е чтения. Р. 
Чеишвили «М узыка и ветер». 
14.15 — Произведения Г. Цици- 
швили. 15.00 — Красный, Ж елтый. 
Зеленый (М ). 15.45 — Курсом XIX 
Всесоюзной партконфе р  е я ц и и. 
«Партийный комитет и перестрой
ка» (М ). 17.15 — Сохраним архи 
тектурный облик столицы. 17.40—

М алыш ам. Радиостанция «Ццци- 
н атела» . 18.00 — И. Б ах. Кон
церт для виолончели и фортепиа
но. 18.30 — Республиканские из
вестия на русском языке. 18.43 — 
Известные музыканты — исполни
тели. 18.40 — Курсом XIX’ Всесо
юзной партконференции. «Ш аги 
радикальной реформы» (М ). 20.45— 
Радиож урнал «Тбилиси — Баку -  
Ереван» (из Тбилиси). 21.15 —
Вечерняя сказка. 21.30 — Поет 
В. Л омсадзе. 21.45 -* М еж дуна
родный дневник (М ). 22.15 — По
эты — у микрофона. О. Челидзе. 
22.80 — Информационный выпуск
23.30 — Старинная классическая
музыка.

ПОГОДА
не 14 м 15 июля

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ид а
ется облачность, с  прояснениями, 
кратковременные дож ди и грозы.

ветер слабый. Температура « н и 
з и н а х :  ночью 4.10  4 .21  гра
дус, дием 4-20 4_31 градус. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4-1®
4.20 градусов, днем 4-24 4-2» 
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4.10  4 .18  граду
сов, днем 4.10 4-21 градус.

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ -  об
лачна, с ’ прояснениями, кратко
временные дож ди  и грозы, возмо
жен град, ветер западный, 8—14 
метров а  секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 4 .16  4.21
градус, днем 4-*? 4-«2 Градуса. 
В г о р н ы х  районах: ночью 4>!? 
4-17 градусов. днем 4 .2 3 ' 4-28 
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4 .8  4-14 граду
сов, днем 4-18  4-23 градусе.

В ТБИ Л И С И  13 июля -  об
лачно, с прояснениями, в вечер
ние часы кратковременный дож дь 
с грозой, ветер северо-западный.

8 -1 4  метров а  секунду, на овра 
инах города 15 -20  метров в се
кунду. Температура воздуха 4.28 
4 .31 градус.

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 81-18-54

88-22-18
отдел объявлений — 83-83-84
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